
I «

Г « ;  \ % .
П Р О Л Е Т А Р И И  В С Е Х  С Т Р А Н ,  С О Е Д И Н Я Й Т Е С Ь !

КРАСНОЕ
З Н А М Я

О Р Г А Н  Т О М С К О Г О  О Б Л А С Т Н О Г О  К О М И Т Е Т А  К П С С  И  О Б Л А С Т Н О Г О  
С О В Е Т А  Д Е П У Т А Т О В  Т Р У Д Я Щ И Х С Я

Газета основана 
1 июня 1917 года. № 172 (12982) Пятница, 29 июля 1966 года• I Цена 2  коп.

Х О Р О Ш И Й  СТАРТ
До 225—240 миллиардов кубометров намечено довести в 

последнем году пятилетки добычу природного газа. Как быст
рее и лучше выполнить эту задачу? Такой вопрос обсуждается 
на открывшемся 27 июля в Москве совещании производствен
но-хозяйственного актива Министерства газовой промышленно
сти. С докладом выступил министр А. К. Кортунов.

Работники газовой промышленности взяли хороший старт в 
первом году пятилетки. План минувшего полугодия они вы
полнили на 104 процента, дав народному хозяйству 70,8 мил
лиарда кубометров газа. В течение всего 1958 года было добы
то 30 миллиардов кубометров «голубого топлива».

В нынешнем году в стране выявлено десять новых газовых 
месторождений. В их числе такие крупные, как Уренгойское— 
в Тюменской области, Аккумекое и Даяхтынское — в Западном 
Узбекистане, Ачакское — в Туркмении. Введено в действие 
около полутора тысяч километров газопроводов.

Совещание продлится два дня. (ТАСС).

— г-.таав

Н е ф т е р а з в е д ч и к и
п о б е д и л и

Трудным был второй квартал 
для неф теразведчиков А лександ 
ровской  экспедиции . Необычайно 
сильны й разлив Оби грозил сор
вать все расчеты и планы  нефте
разведчиков. Особенно тяж ело 
приш лось бригаде В. И. Василье
ва. В округ 51-й с ква ж и н ы  изо 
дня в день сжим алось водяное 
кольцо . И только  тогда, когда 
вода залила дизели, захлестнула 
подмостки, буровая была постав
лена на консервацию . Но это не 
домешало бригаде достичь вы со
ких производственны х по каза те 

лей. Если в первом квартале 
бригада пробурила 3.274 метра 
со скоро стью  1.121 метр на стан- 
ко-месяц, то за три  месяца вто
рого квартала проход ка  д остиг
ла 3.425 по гон ны х  метров при 
скорости  2.854 метра на станко - 
месяц. Первенство в соревнова
нии буровы х бригад А лександ ров
ской  экспед иции  во втором кв а р 
тале завоевала бригада бурового 
мастера А. А . Ю супова. Все пла
новые показатели у этой бригады  
нам ного пе рекры ты . С начала го 
да бригада пробурила 241-ю, 
217.-ю и 202-ю буровы е. Сейчас 
колл екти в  готовится к  бурению  
восьмой Назинсной с кв а ж и н ы .

В ы соки х  показателей среди 
бригад по испы тан и ю  добилась 
бригада А. Куренного . Ею за пол- 
гэда испы тано 7 с кв а ж и н  с хоро
шим качеством.

Э кспедиция справилась с  полу
годовым заданием.

А . ЛОГИНОВ.

Э с т а ф е т а  н е ф т и
Белокрылый «Кишинев», 

старательно взбивая плицами 
обскую воду, толкал перед со
бой нефтеналивную баржу. Ка
питан парохода Г. М. Марин- 
кин то и дело посматривал на 
часы: он волновался. По гра
фику баржа должна к десяти ут
ра стоять у причала промысла. 
Времени осталось в обрез.

Это первая самостоятельная 
навигация Геннадия Маринки- 
на после учебы. Всего лишь в 
третий рейс «Кишинев» идет под 
ег® командованием. Тем более 
что первые два были в Мегион, 
где нефть уже идет потоком. А 
здесь выдержать время — дело 
особо важное >и не только для 
престижа его самого и коман
ды...

Из-за поворвта блеснул на 
солнце серебристый резервуар. 
Недалеко стоял лихтер — вре
менный дом нефтепромыслови
ков. Верхний край трюма по
крыт сеткой, пропитанной со
ставом против гнуса. Мошка не 
давала продохнуть ни днем, ни

В и н тер еса х  
т р у д я щ и х с я

Огромные задачи, поставленные 
XXIII съездом КПСС по повышению 
материального благосостояния, улуч

шению бытового обслуживания 
трудящихся, требуют от ра
ботников службы быта напряжения 
усилий, инициативы, творческой ак
тивности.

За прошедшую семилетку бытовое 
обслуживание населения в нашей 
области улучшилось, объем бытовых 
услуг удьоился. В Колпашеве, Аеи- 
не, Каргаске, Парабели, Кожевнико
ве, Зырянском построены типовые 
комбинаты бытового обслуживания. 
В г. Томске за семилетие появились 
фабрика по индивидуальному по
шиву одежды, фабрика по ремонту 
обуви, фотокомбинат. Все бытовые 
предприятия специализированы.

Но, как было отмечено на состо
явшемся на днях. областном сове
щании актива предприятий и орга
низаций бытового обслуживания, эта 
служба все еще отстает от расту
щих запросов трудящихся. На душу 
населения у нас оказывается быто
вых услуг меньше, чем в среднем по 
РСФСР, и меньше, чем в соседних 
областях. Плохо с организацией 
проката вещей, ремонтом квартир, 
сложных быювых машин и прибо
ров, ремонтом обуви, химической 
чисткой и крашением одежды, ра
ботой парикмахерских и бюро доб
рых услуг. Культура обслуживания 
населения и качество исполнения 
заказов низки. Много видов услуг 
населению вообще не оказывается.

Большинство предприятий и орга
низаций службы быта работает в 
убыток: там преобладает ручной
труд, плохо используется оборудо
вание, очень слабо внедряются пе
редовые технологические процессы.

Все это привело к тому, что полу
годовой план областное управление 
бытового обслуживания населения 
выполнило только на 97,2 процента, 
в том числе по промышленным ви
дам услуг—на 99,4 процента, по не
промышленным — на 91,9 процента. 
С планом первого полугодия не 
справились 16 предприятий из 24. А 
такие предприятия, как комбинат 
«Обувщик», Тегульдетский комбинат 
бытового обслуживания, работали в 
первом полугодии этого года значи
тельно хуже, чем в первом полуго
дии прошлого года.

Неудовлетворительное выполне
ние плана по себестоимости, сверх
плановые убытки — результат край
не низкого уровня организации эко
номической работы, отсутствия учё
та, борьбы за снижение себестои
мости продукции. Между тем воз
можности предприятий далеко не 
исчерпаны. Томская фабрика хим
чистки, например, — одно из отста
ющих предприятий городского ком
бината бытового обслуживания. Ее 
производственные мощности не 
используются и наполовину. В Те- 
гульдетском комбинате бытового 
обслуживания простаивает швей
ный цех — нет заказов,. а заказы 
не несут. потому,. что их исполнение 
ни в коей мере не удовлетворяет 
заказчиков. 1 L

Казенное отношение к делу, безы
нициативность — эти качества от
личают руководителя Томского ком
бината бытовых услуг т. Бахмутова. 
Результат его деятельности—52 про
цента плана по прокату вещей. И 
это при очень большом спросе насе
ления на предметы бытового н хо
зяйственного обихода!

Одна из причин неудовлетвори
тельной работы бытовых служб — 
недостатки в снабжении их материа
лами, оборудованием. Об этом раз

говор ведется на каждом заседа
нии и совещании в областном управ
лении бытового обслуживания насе
ления. Но положение не улучшает
ся.

Работники аппарата областного 
управления проявляют инертность 
не только в вопросах снабжения. На 
их совести лежит и очень низкий 
уровень экономической работы на 
предприятиях. Они не проявляют 
настойчивости, достаточной энергии 
в подготовке предприятий к перехо
ду на новые условия планирования 
и экономического стимулирования. 
Низок уровень требовательности к 
руководителям комбинатов бытово
го обслуживания, нет настоящей за
боты о подготовке кадров.

В соответствии с решениями XXIII 
съезда КПСС в области разработан 
пятилетний план развития бытового 
обслуживания населения. По этому 
плану объем всех видов бытовых ус
луг в 1970 году в сравнении с 1965 
годом должен возрасти в 2,6 раза, 
по городу Томску — в 2,5 раза и 
по сельской местности — в 3,2 ра
за. На строительство новых пред
приятий отпущено более 11.890 ты
сяч, рублей. Освоение такого объема 
капиталовложений позволит превра
тить службу быта в крупную, техни
чески оснащенную отрасль народно
го хозяйства области. Всего за пяти
летие должно быть построено 90 
предприятий бытового обслужива

ния.
В кратчайший срок надо четко оп

ределить дальнейший план дейст
вий в каждом коллективе. Главное 
— использовать резервы. Первосте
пенное значение необходимо при
дать широкому внедрению в прак
тику передового опыта предприя
тий городов Москвы и Ленинграда, 
где хорошо борются за экономию 
сырья и материалов, повышают 
культуру производства.

Заказчик покидает мастерскую с 
испорченным настроением. Такое у 
нас бывает часто. Как этого избе
жать, знает каждый работник служ
бы быта. Нужно организовы
вать прием и выдачу заказов на 
предприятиях, е организациях, на 
дому, изготовлять больше полуфаб
рикатов, смелее вводить новые ви
ды обслуживания.

Без резкого повышения произво
дительности труда всех задач не 
решить. Важно полнее использовать 
имеющееся оборудование, внедрять 
бригадный и поточно-операционный 
методы труда, основанные на меха
низации и специализации производ
ства.

Заводская культура и технология 
на предприятиях бытового обслу
живания — вот ключ к успеху. А 
для этого нужны новые современ
ные здания. Руководители служб 
быта обязаны взять под особый 
контроль строительство бытовых 
предприятий, сделать все, чтобы ос
воить отпущенные на это капитало
вложения.

В борьбе за успешное, выполне
ние нового пятилетнего плана особое 
место занимает подготовка кадров 
и совершенствование мастерства 
тех, кто обслуживает трудящихся. 
Есть смысл ( организовать при обла
стном управлении бытового обслу
живания курсы и готовить там обув
щиков, парикмахеров, фотографов, 

часовых дел мастеров, специалистов 
по ремонту сложной бытовой тех
ники.

Пс-боевому включиться в борьбу 
за выполнение решений XXIII съезда 
КПСС — долг каждого работника 
службы быта!

ночью, и никакие препараты не 
помогали. Пришлось вызвать из 
Тюмени работников лаборато
рии по борьбе с гнусом. Они 
обработали специальным соста
вом пол, стены, переборки ^ на
тянули сетку. Промысловики, 
особенно их дети, которые жи
вут здесь же, на лихтере, облег
ченно вздохнули.

Баржу нефтяники встретили 
радостно. Это и понятно: ведь 
если резервуар наполнится 
нефтью, приходится перекры
вать задвижки на скважинах. 
Это значит, нарушается режим 
работы, непроизводительно рас
ходуется пластовая энергия. 
Иногда изменение режима ма
жет повлечь серьезные ослож
нения. 'Вот почему между неф
тяниками и речниками возника
ют споры, когда нарушается 
график подачи судов. Вот поче
му и поглядывал взволнованно 
на часы молодой капитан. Н» 
он волновался зря: баржа была 
подана в срок. Маринкин с 
удовлетворением сделал отмет
ку в судовом журнале и спу
стился на баржу. Здесь уже ору
довали промысловики. Старший 
инженер участка Р. И. Смаков 
спокойно давал указания, и по 
тому, как их выполняли, чув
ствовалось, что он пользуется 
среди нефтяников большим ува
жением.

С приходом баржи аврал не 
объявлялся. Но уже стало тра
дицией, что свободные от вах
ты люди помогают дежурной 
смене. В. Савченко, высокий 
молодой парень, вместе с лабо
ранткой Надей Чистяковой за
меряли остаток нефти в отсе
ках.

Слесарь Георгий Чистяков, 
Сергей Аболенцев, оператор 
Павел Молчанов трудились у 
8-дюймового шланга. Его нужно 
было поднять на палубу баржи, 
снять заглушку и присоединить 
фланец к центральной магист
рали. Им помогали все, кто мог. 
Маринкин открыл задвижки в« 
всех 12 отсеках баржи. Дежур
ный оператор Павел Молчанов 
взялся <за штурвал задвижки 
нефтепровода. Все прислуша
лись к журчанию магистрали и

глухому всплеску — нефть за
полняла отсеки.

Сергей Аболенцев — студент 
пятого курса Куйбышевского 
политехнического института. На 
практику к томским нефтяникам 
он приехал вместе с женой. Она 
плановик. Ее приняли на рабо
ту в управление. Время практи
ки подходит к концу. Сергею 
осталось защитить диплом и 
вновь вернуться сюда, но уже 
инженером нефтедобывающей 
промышленности.

Аболенцев неразлучен со 
Смаковым. Сейчас они собира
ются на скважины: время про
верить. их состояние, произвести 
замеры. Плащи с капюшонами, 
резиновые сапоги с длинными 
голенищами — рабочая роба. 
Пока собирались, разразилась 
гроза. Но это не останавливает 
промысловиков: они уже давно 
привыкли и к ветру, и к холод
ному «душу».

От берега до скважины боль
ше километра. Нитка нефтепро
вода указывает путь. Вода не
давно окатилась с высоких мест. 
Но ноги утопают в вязком гли
нистом иле. Невдалеке от сква- 
. жины прямо из воды торчат три 
двухметровые трубки. Из них с 
силой вырывается пламя — 
вечный огонь. Как-то странно 
видеть проливной дождь и ог
ромный пылающий факел; 
горит газ. Он отделяется от неф
ти в трапнозамерной установке 
— ТЗУ, как ее зовут промыс
ловики, и отводится в выкид
ную линию.

— Труд — на ветер! — с 
сожалением говорит Смаков. — 
Посмотрите на факел!

Сергей настроен более опти
мистично:

— Проведем газопровод — 
и все пойдет, в дело; и нефть, и 
газ. А пока...

А  пока три тысячи кубомет
ров газа ежесуточно сжигают в 
воздухе. Объемы работы, будут 
расти, увеличится и приток «го
лубого отоя». Следовало бы 
собрать газ в газгольдеры, но 
пока об этом и разговоров не 
слышно. А жаль!

На скважине давление 16,5 
атмосферы. Это неплохо. Нефть

выходит го
рячая. Тем
пература—
45 граду
сов выше нуля. Смаков 
и Аболенцев за эту скважи
ну спокойны: она работает с за
данным режимом. Зато другие.''..

Дело в том, что сырая нефть 
содержит тяжелые примеси. 
Одна из них — парафин. При 
нормальной комнатной темпера
туре он оседает на стенки труб 
фонтанной арматуры, в задвиж
ках, порой забивает штуцеры 
— регуляторы режима работы. 
Приходится ставить скважину 
на ремонт.- А не уследишь — 
может быть и авария с тяжелы
ми последствиями. Но промыс
ловики четко следят за состоя
нием скважин, изучают их по
ведение. характер каждой. Не 
их вина, что нефть с этого го
ризонта с большим содержани
ем парафина. Уже пришлось раз 
проводить ремонт на 47-й сква
жине.

Но вот скважина обследова
на. Риф Исламович смотрит на 
часы.

— Успеем? — спрашивает 
Сергея.

Тот утвердительно кивает 
головой и добавляет:

—  Если поторопимся.
На лихтере их ждут. И не 

только потому, что предстоят 
занятия по повышению квали
фикации. Здесь заботятся о то
варище. Задержись Смаков и 
Аболенцев до вечера — обяза
тельно кто-нибудь приедет уз
нать, в чем дело. Оттого здесь 
на промысле, первенце томской 
нефтяной индустрий, и работа 
спорится. Промысловики несут 
свою, вахту достойно. В июне 
вместо 5 тысяч тонн, предус
мотренных планом, отправлено 
на сливной пункт 7.440 тонн. 
На сегодняшний день выполнен 
уже июльский план — добыто 
более 10 тысяч тонн нефти. А 
до конца месяца нефтяники от
правят Родине еще не менее 
2 тысяч тонн черного золота.

В. ГРИГОРЬЕВ.
А лександ ровски й  район,
управление «Томскнеф ть»,

НА ПОЛИГОНЕ ПРЕДВАРИТЕЛЬНО НАПРЯЖЕННЫХ ИЗДЕ
ЛИИ ОБЪЕДИНЕНИЯ ПРЕДПРИЯТИИ СТРОЙМАТЕРИАЛОВ ОТ
ЛИЧНО ТРУДИТСЯ ЗВЕНО БЕТОНЩИКОВ АЛЕКСАНДРА БЕН- 
ДЮКА.

НА СНИМКЕ: А. БЕНДЮК. Фото В. Ефименко.

Прием А. Н. Косыгиным министра 
промышленности и энергетики Алжира

2 7  июля Председатель Совета Министров СССР А. Н. Косыгин принял 
в Кремле руководителя правительственной экономической делегации Ал
жирской Народной Демократической Республики министра промышлен
ности и энергетики АНДР Белаида Абдессалама.

Б. Абдессалам вручил А. Н. Косыгину послание от председателя Ре
волюционного совета и председателя Совета министров Алжирской Народ
ной Демократической Республики Хуари Бумедьена.

Затем между А. Н. Косыгиным, и Б. Абдессаламом состоялась теплая,- 
дружественная беседа. (ТАСС).

П рем ьер-М инистр  Ирака А б д е л ь  Рахман 
а л ь -Б а з з а з  в М оск ве

МОСКВА, 27  июля. (ТАСС). Сегодня в Москву с официальным визитом 
но приглашению Советского, правительства прибыл Премьер-Министр 
Иракской Республики профессор Абдель Рахман аль-Баззаз.

На Внуковском аэродроме, украшенном государственными флагами 
двух стран, высокого гостя встречали Председатель Совета Министров 
СССР А. Н. Косыгин, первый заместитель Председателя Совета Министров 
СССР Д. С. Полянский, министры СССР и другие официальные лица, а 
также представители трудящихся столицы, иностранные дипломаты.

***
Премьер-Министр Иракской Республики профессор Абдель Рахман аль- 

Баззаз 27 июля в Кремле нанес визит Председателю Совета Министров 
СССР А. Н. Косыгину.

Между А. Н. Косыгиным и Абдель Рахман аль-Баззазом состоялась дру
жественная беседа. (ТАСС).

Ц е н а  н е р а с т о р о п н о с т иС Е Н О К О С

Батуринская ферма совхоза 
«Томский» основную массу сена 
заготавливает на острове, распо
ложенном в двух-трех километрах 
от села, на Томи. Утром с управ
ляющим фермой И. И. Маметье- 
вым мы подъехали к берегу реки, 
к тому месту, где на моторной 
лодке переправляют людей. Пере
возчика не оказалось. Вгляды
ваемся вдаль. На противополож
ном берегу приткнулась лодка. 
До перевозчика отсюда, конечно, 
не докричаться. Зачем же он туда 
забрался?

—  А он себе сенцо заготавли
вает... Чего ему делать-то? —  по
яснил мужчина, стоявший непо
далеку.

На остров мы переправились 
около 12 часов пополудни. Ка
жется, работа должна быть в пол
ном разгаре. Но на краю луга 
мы встретили мужчину. Он сидел 
в холодке и не спеша пил молоко 
из бутылки.

—  Что, перерыв?
—  Нет, делать нечего...
—  В такую-то пору делать не

чего? Непонятно...
—  Видишь ли, до этого я ко

сил, —  говорит мужчина. а 
сейчас сгребать сено поставили. 
Но грабли у нас сломались— гре
сти нечем.

Направляемся к механизиро
ванному зв^ну, которое возглав
ляет В. Скорниченко. Это един
ственное в совхозе звено, более 
или менее обеспеченное техни
кой. Здесь есть механические 
грабли, стогометатель, две воло
куши.

Тракторист В. Вершинин стого
метателем завершал кладку скир
ды. Остальные члены звена стоя
ли. Трактористы спорили между 
собой, решая, на какой участок 
луга переходить. Наконец, В. Оси
пов повел грабли на соседний 
участок. Он пробует грести сено, 
но у него что-то не получается. 
Поднимая и опуская гребенку 
граблей, он ерзает по лугу взад- 
вперед.

—  То ли грабли неисправны, 
то ли в самом деле у этого парня 
нет сноровки, а ведь работает не 
первый год, —  недоумевает на
чальник мехотряда А. Семенов.

А нас удивляет недоумение 
начальника. Можно было бы как-, 
то оправдать неорганизованность, 
если бы это был первый день ра
боты. Но ведь сенокос идет давно, 
за это время можно до мельчай
шей подробности отработать тех
нологию уборки сена, настроить 
все механизмы.

Нет, не чувствуется напряжения 
на лугах Батуринской фермы. И 
трудовая дисциплина здесь 
крайне расшатана.

Вечером 2 2  июля прошел не
большой дождь. Понятно, сырое 
сено метать не станешь. Но ведь 
можно было переключить людей 
на косовицу. Наконец, следовало 
заняться регулировкой механиз
мов. Трактористы же все бросили 
и с утра следующего дня заня
лись рыбной ловлей. Кстати, во 
второй половине дня сено подсох
ло, и работа могла идти полным 
ходом. Но в 4 часа дня на лугах

уже никого не было: в этот день 
выдавали зарплату.

Батурине —  село большое, лю
дей здесь много, а на совхозной 
работе заняты единицы. Даже на 
прополку овощей приезжают го
рожане. В субботу и воскресенье 
около магазина и в других местах 
можно видеть группы подвыпив
ших людей. Многие копаются в 
своих огородах или. заготавлива
ют сено для личного скота.

Не блещут дела и на других 
фермах совхоза «Томский». Не 
случайно поэтому на 27 июля за
готовлено лишь 1 .9 6 0  тонн c«sa, 
или 3 9 ,5  процента к плану.

Возьмем другое хозяйство —  
совхоз «Тахтамышевский». Ди
ректор совхоза Ю. К. Ефимкин 
рекомендовал посмотреть работу 
механизированного звена на Зы
рянском острове.

Оно на самом деле работает об
разцово. Трактор с косилками ве
дет опытный тракторист Н. Лит
винов, на косилках работают вы
пускники восьмого класса Борис 
Крылов, Владимир Литвинов и 
Виктор Куренков. Парни старают
ся все делать так, как,это дела
ет опытный Егор Федорович Гу
сев.

А неподалеку быстро убирают 
подсохшую траву четыре других 
трактора М ТЗ-50. Один из них тя
нет механические грабли: За ру
лем —  звеньевой В. Крылов. Там, 
где он проехал, не остается ни од
ной травинки. Четвертый год тру
дится на этом острове Василий 
Алексеевич, хорошо изучил сено
уборочную технику, рельеф лу

гов. Не зря его назначили здесь 
старшим. МТЗ-50 с навесными во
локушами ведут Рашид Абанеев и 
Зайфулла Пономарев. Они сдвига
ют сено в большие кучи. Теперь 
дело за Ахадом Залилеевым. рабо
тающим на стогометателе. Быстро 
встает еще одна екирда.

Звено работает слаженно. Ес
ли в прошлом году на острове бы
ло заскирдовано 1 9 4  тонны сена̂ , 
то сейчас только за шесть дней 
уложено а скирды около 180  
тонн, а всего здесь думают заго
товить более 500  тонн сена.

Но ведь одно звено, как бы оно 
хорошо ни работало, не сможет 
обеспечить кормами совхозный 
скот. На других же участках се
нокос идет медленно.

К 27 .июля тахтамышевцы за
скирдовали только 39  процентов 
запланированного количества се
на. В чем же дело? Причина —  
та же, что и на фермах совхоза 
«Томский». Механизация высво
бодила много рук. Но где они, эти 
руки, в горячую пору заготовки 
сена? Чем они. заняты? Многие 
рабочие занялись личным хозяй
ством.

Медленно идет стогование сена 
в колхозах имени . Мичурина, 
«Путь к коммунизму». «Трудо
вик» и в некоторых других хозяй
ствах. В целом Томский район 
очень отстает с заготовкой кормов 
от соседних районов: На 27  июля 
застоговано сена лишь 4 2 ,3  про
цента к плану.' Вот она, цена не
расторопности!

Б. КЛИМЫЧЕВ.

1 УКАЗ ПРЕЗИДИУМА 
| ВЕРХОВНОГО СОВЕТА СССР
I  ОБ ОБРАЗОВАНИИ С0ЮЗН0-
§  РЕСПУБЛИКАНСКОГО МИНИСТЕР- 
5 СТВА ОХРАНЫ ОБЩЕСТВЕННОГО 
| ПОРЯДКА СССР.
|  Президиум Верховного Совета 
I  СССР ПОСТАНОВЛЯЕТ:
£  Образовать союзно-республй- 
|  канское Министерство охраны об- 
5  щественного порядка СССР.

Председатель Президиума 
Верховного Совета СССР 

Н. ПОДГОРНЫЙ.
Секретарь Президиума 

Ё . Верховного Совета СССР
М. ГЕОРГАДЗЕ,

Москва,-' Кремль.
5 2 6  июля 1 9 6 6  г.

В  ц е н т р е  в н и м а н и я — с л у ж б а  б ы т а
МОСКВА, 2 7  июля. (Корр. ТАСС). Сегодня 

здесь закончилось совещание работников пред
приятий и организаций бытового обслуживания 
населения Российской Федерации.

Обсуждался, доклад о задачах службы быта в 
связи, с решениями ХХШ  съезда КПСС. Высту
павшие подчеркивали, что за первое полугодие 
выполнено различных услуг населению на семь 
миллионов рублей больше, чем намечалось по 
плану. Появились новые, прогрессивные формы 
обслуживания трудящихся.

В Горьковской области, например,- хорошо 
организуется отдых людей в выходные дни. 
Здесь устроены и походные прокатные пункты, 
где можно взять лодочные моторы, спортивный 
инвентарь, и комнаты добрых услуг. Не забыты 
и владельцы лодок, мотоциклов и велосипедов. 
В специальных экспресс-пунктах можно быстро 
устранить возможные неисправности, пополнить 
горючим машины.

На совещании говорилось о важных задачах 
предприятий сферы обслуживания. Они должны 
резко повысить культуру и качество выполняе

мых услуг.
На совещании выступили секретарь ВЦСПС 

К. А. Гусейнов, заместитель Председателя Совета 
Министров РСФСР Е. Ф. Карпова.

Участники совещания приняли обращение ко 
всем работникам предприятий и организаций 
службы быта Российской Федерации. После со
вещания был проведен своеобразный «день от
крытых дверей» на предприятиях службы быта 
столицы. Москвичи и гости знакомились с рабо
той «экспресс-ателье» и мастерскими срочного 
ремонта обуви, одежды, химической чистки.

| П А Р Л А М Е Н Т А Р И И  
| Т У Р Ц И И  В МОСКВЕ
| По приглашению Верховного 
£ Совета СССР с официальным. 
= визитом 27 июля в Москву 
= прибыла делегация Великого 
5 национального собрания Турец- 
5 ной Республики, возглавляемая 
5 . председателем национальной 
Е палаты (меджлиса), Феррухом 
Е Бозбейпи.
-  На Шереметьевском аэро- 
Е дроме, украшенном государст- 
5 веяными флагами Турецкой 
5 Республики и Советского Сою- 
5 за, гостей встречали замести- 
5 тель Председателя Президиу- 
| ма Верховного Совета СССР 
Е М. А. Искендеров,' заместитель 
Е председателя парламентской 
5 группы СССР Я. В. Пейве и 
£ другие официальные лица, 
5 представителя общественности 
Е и трудящихся столицы.
Е Среди встречавших были по- 
Е сол Турции в Советском Союзе 
Е Хасан Эсат Ишык, сотрудники 
Е посольства.
5 Гостей, сердечно приветство-- 
Е вал М. А. Искендеров. Глава 
5 делегации Феррух Бозбейли в 
Е ответной речи поблагодарил за 
Е теплые слова в адрес турецко- 
Е го народа. Он с удовлетворе- 
S нием отметил, что . дружествен- 
Е ные связи между обеими стра- 
£ нами укрепляются.
1 (ТАСС).

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru



г КРАСНОЕ ЗНАМЯ = 2 9  и ю л я 1 9 6 6  года

I

Ш
НА МЕЧТАЛА работать на к р у п 
ной гид ростанции  в С ибири. Здо
рово ведь: вд руг она, Люба Скреб- 
цова, — «на диком  бреге И рты 
ша». Или на Оби. И дут гряда за 
грядой седые волны , повисла над 
водою н еяркая радуга, и ветер 
дует в1 лицо, свеж ий  и уп р у ги й .

Ногда Люба окончи ла  П угачев
с ки й  гид р оте хни че ский  т е хн и кум , 

в одном ее ж елание  исполнилось — ее напр ави 
ли в С ибирь. Но через И рты ш  поезд прош ел 
н очью , а Обь она видела ли ш ь  н е скол ько  м инут 
из о кн а  вагона, по ка  колеса грохотали  по проле
там моста в Н овосибирске . Приехала Люба в не
больш ой поселок на берегу Ч улы м а. Когда она 
заклеила кон верт  с первым письм ом  домой и на
писала вн и зу  обратны й  адрес — «Чердаты», 
вспом нила дом, в котором  прош ло детство, дрем
лю щ и х  на кар н и зе  голубей, треугольное  сл ухо 
вое о ко ш ко  на чердаке... «Чердаты — чердак...». 
Она улы бнулась  и заплакала.

Р ечка  здесь медленная, извилистая, с обмелев
ш им и косам и ж елтого  песна. Гидростанции  н и к а 
кой  нет, а есть лиш ь м аш инно-м елиоративная 
станция , на ко то р ую  Л ю бу назначили  м елиорато

ром. В б рю ка х , сапогах, повязавш ись платком  от 
назойливого гнуса , ходила она по лугам  и полям, 
замеряла и определяла места работ м елиорато
ров. По ее следам ш ли м ощ ны е бульдозеры , ко р 
чеватели — срезали к о ч к и , вы корчевы вали  
тальн ик. На тр а кто р а х  работали вы сокие  за го 
релые ребята, и рядом с ним и м иниатю рная Люба 
казалась совсем девчонной.

Сначала она думала, что будет очень с куч а ть , 
но оказалось, что скуч а ть  некогда. По вечерам — 
к р у ж о к  сам одеятельности, гим н асти ческая  с е к 
ция, а днем снова ш агает первопроходцем  по 
земле, ко то р ую  и она, Люба, отвоевы вала у  п р и 
роды. Теперь по ночам ей все реж е снится  дом 
с голубям и на карнизе , видит она зеленею щ ие 
луга , поля, си л ьн ы х  парней, чьи м аш ины  на
ступ а ю т  на болота и та й гу .

Недавно Люба вновь послала письм о домой 
сестре, тож е  о кон чи вш е й  гид р оте хни че ский  те х 
н и кум .

«П риезжай к  нам, в Чердаты, — написала 
она. — Я уверена, тебе понравятся здеш ние ме
ста и здеш ние люди».

НА СНИМКЕ: м елиоратор Ч ердатской м аш и нно
м елиоративной станции  Любовь Снребцова.

Ф ото В. Еф именко.
З ы р я н ски й  район.

П А Р Т И Й Н А Я  Ж И З Н Ь

Учить и учиться

ПЛЕЧИ-ДЛЯ БОЛЬШЕЙ НОШИ
Л и ц о  с т у д е н ч е с к и х  г о р о д к о в .  К а к о е  о н о ? *  Д е р ж и  м а р к . у  в о  в с е м ,  
у н и в е р с и т е т !  •  Н у ж е н  с о в е т  з е л е н о г о  с т р о и т е л ь с т в а

Закончен рабочий день. Пере
листываю календарь. Завтра наме
тил весь день провести в партор
ганизации. Но какую избрать? За 
мной закреплено 35 первичных 
партийных организаций, в которых 
создано 67 цеховых организаций и 
34- партгруппы.

136 партийных вожаков ждут 
моего совета, помощи. Но глав
ное внимание тем, кто делает стар
товые шаги на партийной работе. 
Поэтому жирной красной чертой 
подчеркиваю: речной порт.

Здесь большая партийная орга
низация. И молодому секретарю 
партбюро капитану катера Михаи
лу Ивановичу Рыбакову на первых 
порах приходится трудновато. К 
тому же недавно я был у речников. 
Важно посмотреть, какой след там 
оставило мое посещение.

Тогда мы с М, И. Рыбаковым 
просмотрели протоколы заседаний 
бюро и собраний, планы работы. 
Обстоятельно побеседовали о том, 
как должны правильно оформлять
ся партийные документы, как луч
ше организовать выполнение поста
новлений. Многое для Михаила 
Ивановича было в новинку. Неко
торые мысли он записал себе в 
блокнот. Затем завязался откро
венный разговор о том, как до
биться, чтобы каждый коммунист 
был в авангарда коллектива. Я 
предложил секретарю пройти 
вместе по цехам, поговорить 
с коммунистами на рабочих 
местах, посоветоваться с ними, 
как лучше подготовить флот к на
вигации. Надо сказать, в то время 
ремонтники не выдерживали гра
фика.

В беседе с коммунистами 
тт. Крошкиным, Трегубом, Кобеле
вым, Глуховченко и многими дру
гими мы получили немало ценных 
советов. Вернувшись з партбюро, 
подвели итоги услышанному. В 
нашу беседу включился" и пред
седатель портового комитета проф
союза Михаил Алексеевич Попов, 
бывший секретарь партбюро. Дого
ворились, что портовый комитет в 
ближайшую неделю ознакомит все 
коллективы с конкретными задача
ми ьаждого цеха, участка по подго
товке к навигации, в каждом кол
лективе организует соревнование. А 
партийное бюро берется за подго
товку партийного собрания с воп
росом «О роли каждого коммуни
ста в подготовке к навигации».

Как потом я узнал, собрание 
прошло хорошо, было принято 
конкретное решение.

И вот теперь, придя снова в 
порт, я с удовлетворением узнал, 
что ремонт судов был произведен 
на 12 дней раньше срока.

На этот раЗ меня интересовала 
другая проблема. Я давно обратил 
внимание, что партийная органи
зация в течение двух лет совер
шенно не растет. Разве здесь нет 
людей, достойных быть коммуни
стами? Есть, конечно. Такое мне
ние и у секретаря партбюро.

Мы поговорили с ним о том, 
как гфтовить лучших людей в пар
тию, как воспитывать молодых 
коммунистов. Наша беседа остави
ла след. В последнее время в пар
тию принято пять человек. Все 
они — лучшие производственни
ки, активные общественники.

С секретарем партбюро у нас 
установился деловой, творческий 
контакт. Михаил Иванович часто 
приводит ко мне в райком, сове
туется, делится планами, мысля
ми. И приятно видеть, как быстро 
он набирается опыта, как все бо
лее квалифицированно решает 
вопросы.

Таких молодых вожаков, как 
Михаил Иванович, у нас в районе 
немал®. Мы, инструкторы, своей 
первоочередной задачей считаем 
постоянно помогать им, орга
низовать учебу руководите
лей парторганизаций. У себя в 
отделе разработали единый план

проведения семинаров с секре
тарями цеховых партийных орга
низаций и партгрупоргами на 
весь год. Семинары предусмат
ривается проводить не реже 
одного раза в квартал. Они 
проводятся не только. в масштабе 
всего района, но и в первичных 
организациях, причем на опреде
ленные темы: «Подготовка, прове
дение партийных собраний и конт
роль за выполнением реше
ний»; «Р ост рядов КПСС и воспи
тание молодых коммунистов» 
и т. д. Такая форма учебы дает 
возможность работникам райкома 
изучать опыт непосредственно на 
самом предприятии и лучшее ре
комендовать всем секретарям и 
партгрупоргам.

Семинары на заводах «Томка- 
бель», подшипниковом, в вагон
ном депо и в других партийных 
организациях явились хорошей 
школой для партийного актива.

Большую пользу дали членам 
партийных бюро и комитетов се
минары, на которых говорилось о 
выполнении своих обязанностей 
каждым членом парткома (парт
бюро). Их провели в вагонном, 
паровозном депо и на станции 
Томок-Н, в речном порту, на мясо
комбинате и в других парторгани
зациях. Семинары получили высо
кую оценку всех его участников. 
Теперь члены партийных бюро 
увереннее руководят своими участ
ками работы.

Недавно прошли семинары для 
секретарей цеховых парторганиза
ций. На них шла речь о выполне
нии уставных требований комму-, 
вистами, о том, как подготовить и 
провести отчетно-выборное пар
тийное собрание.

Изучив деятельность партийных 
групп предприятия, где секрета
рем парторганизации тов. Сергеев, 
мы заслушали отчет секретаря о 
руководстве группами. На этом 
совещании проанализировали по
ложительный опыт большинства 
партийных групп этого предприя
тия и особенно тех, которые воз
главляют тт. Храбров, Федяев и 
Новоселов. Коммунисты этих групп 
идут впереди соревнующихся, яв
ляются примером в быту. Собра
ния у них и интересны и действен
ны.

О поучительном опыте этих 
групп я рассказал секретарям 
партбюро вагонного депо, научно- 
исследовательского института ка
бельной промышленности, подшип
никового завода и другим.

Как-то в вагонном депо очень 
интересно прошло собрание, на 
котором обсуждался доклад «Ле
нин — живой пример для комму
нистов». Этот опыт по достоинству 
оценили в партбюро завода «Том- 
кабель». Там тоже провели такое 
собрание. И были очень довольны, 
особенно искренним, откровенным 
разговором коммунистов.

Много хорошего и полезного 
для себя я получаю, когда участ
вую в работе партийных собраний, 
заседаний парткомов и партбюро. 
Выступаю и сам с докладами, с 
политическими информациями. 
Это дает возможность держать по
стоянную связь с партийными ор
ганизациями, чувствовать пульс 
их жизни, влиять на их работу. 
Именно в первичной партийной 
организации мы, инструкторы, обо
гащаем себя опытом, мыслями, 
знаниями.

Хорошее настроение всегда вы
зывает у меня посещение вагонно
го депо. Здесь творчески ве
дут партийную работу, Члены 
партбюро, его секретарь Андрей 
Иванович Пимоненко — люди 
думающие, энергичные. Во время 
одной беседы с членами партий
ного бюро мы поставили перед ни
ми задачу, чтобы каждый из них 
чувствовал высокую ответствен
ность за работу всей парторгани
зации. Такая постановка * вопроса

способствовала большей самостоя
тельности членов бюро, повысила 
их активность.

К сожалению, знания, получен
ные партийными вожаками на се
минарах, не всегда подкрепляются 
организаторской работой. Вот при
мер. Партгрупорги подшипнико
вого завода побывали на полезном 
семинаре. С тех пор прошло нема
ло времени, а все шесть групп за
вода работают слабо. Партком за
вода фактически не интересуется 
ими. Горько видеть, когда твой 
труд не дает всходов.

Деятельность инструктора пар
тийного комитета многогранна и 
сложна, но она приносит большое 
удовлетворение, так как работа с 
людьми — живое, творческое де
ло. И подходить к ней надо твор
чески. Очень странно, что некото
рые товарищи оценивают работу 
инструктора лишь по тому, сколь
ко он раз побывал в той или иной 
парторганизации. Главный крите
рий, на мой взгляд, — это то, что 
ты там сделал, какой след оставил 
после себя.

Мне кажется, над® повысить 
роль инструкторов, полнее исполь
зовать их знания и опыт. А ведь 
как редко можно услышать голос 
инструктора на заседании бюро 
или на пленуме райкома1 Почему- 
т® не. принято это.

Чтобы учить других, надо по
стоянно учиться самому. Это ис
тина. Но она далеко не всегда на
ходит применение в нашей прак
тике. Мы, инструкторы, очень ма
ло знаем о делах своих коллег из 
других городов и районов.

Инструктор — связующее звено 
между партийным комитетом и 
первичными парторганизациями. И 
от того, насколько эта связь бу
дет оперативной, творческой, ква
лифицированной, зависит уровень 
партийной работы.

И. КРАСИЛЬНИКОВ, 
инструктор орготдела Ленин
ского райкома КПСС.

В О ДВОРЕ университетско
го общежития, что на про
спекте имени Ленина, 4У, тру

дятся студенты.
— Разобьют ребята цветники, 

посадят кустарники и деревья — 
преобразится территория общежи
тия, — знакомит нас с планом бла
гоустройства заведующий хозяй
ством Иван Васильевич Сартаков.

60 студентов работают сейчас на 
благоустройстве территории уни
верситета. Им предстоит отремон
тировать общежития, детский сад, 
водопроводную линию в доме на 
улице Гагарина, '35, провести ка
нализацию к некоторым жилым до
мам, благоустроить территории об
щежитий, починить ограды, — сло
вом, работы много. Достается и 
хозяйственникам; то машины тре
буются, то людей не хватает. А 
тут бригадир по пятам ходит:

— Вы, Иван Васильевич, меня 
к прорабу не посылайте. Вы заве
дующий хозяйством, от вас я и 
жду ответ. Нужен шланг, хотя бы 
метров 15, — Володя настаивает, 
а И. В, Сартаков только разводит 
руками-

— Нет шланга. Понимаете, — 
дефицит. В магазине, где мы за
купаем инвентарь, шланг купить 
невозможно, особенно по безналич
ному расчету.

Но Володя Мисорик, бригадир 
студенческой бригады, не хочет 
принимать во внимание эти дово
ды. Из-под земли, но нужно шланг 
достать. Иначе не будет газонов 
около физического корпуса: засох
нет трава, зачахнут саженцы.

Болеет за дело Володя. Но поче
му ье все проявляют столько тре
воги? Вот эти три девушки уже 
около часа лежат на газоне, зарос
шем лопухами. Подойдем к ним.

— Что вам предстоит сделать, 
девушки? Как долго вы будете ра
ботать?

— Месяц. Что поручат — то и 
делаем.

Взгляд у них безразличный, от
сутствующий.

— А  сами вы не интересовались 
объемом работ?

— Нет.
Мы привели этот разговор, что

бы позднее к нему вернуться.

К ОЛЛЕКТИВ университета 
уже немало сделал для благо
устройства города: заасфаль

тировал около полутора тысяч 
квадратных метров дорог, тротуа
ров, площадок. «Гидродормост» 
по договору приступает к асфаль
тированию тротуара от мединсти
тута до проспекта имени Кирова. 
Многие студенты юридического, 
механико-математического, радио
физического факультетов хорошо 
поработали на благоустройстве.

Нам назвали фамилия шоферов— 
М. Головенко, II. Лемешко, М. Ге- 
велер, тракториста И. Гертнера, 
садовницы В. Кошкиной, рабочего 
В. Тарновского, которые много 
сделали, чтобы город наш стад 
красивее, чище.

Еще осенью площадка между 
главным и физическим корпуса
ми представляла свалку строитель
ного мусора. Кое-где торчали пни, 
а в самом центре площадки зия
ла известковая яма. Как только 
стаял снег, сотрудники и студен
ты вышли *на первый воскресник. 
Перекопали почти гектар земли, 
покрыли площадку новым грунтом, 
выкорчевали пни. Работники бота
нического сада посеяли траву, по
садили березы, сосны, липы, ябло
ни, клен, розы, сирень. Сейчас 
трава на газонах поднялась. Прав
да, вместе с нею полезли и сорня
ки. Но ежедневно десятки людей 
пропалывают газоны.

—  Да вот проблема — шланга, 
нет. А  здесь каждый день нужна 
поливка. Если бы все было под 
руками... ТЭМЗ тянет с выполне
нием заказов на чугунные скамей
ки. Еще месяца два назад мы за
казали 50 штук, а получить не 
можем.

Нам понятна озабоченность И. В. 
Сартакова, и мы разделяем с ним 
тревогу. Одного нет, другого нет, 
а время идет.

Человек получил конкретное за
дание и несет ответственность за,

его выполнение. Иван Васильевич 
все знает; сколько посажено уни
верситетом деревьев (114 штук), 
кустарников (378 штук), высаже
но цветов (4.200 корней), разби
то газонов (на 3.500 кв. м). И. В. 
Сартаков учел каждый заасфаль
тированный метр земли. Правиль
но сделал. Это труд, это затрачен
ные деньги, это показатель вы
полнения плана благоустройства.

Но прежде, чем вдумываться в 
цифры — 114 деревьев и 378 ку
старников, ■— надо посмотреть, что 
должен сделать университет для 
города. А потому возьмем решение 
пятой сессии Кировского районного 
Совета депутатов трудящихся и 
сделаем выборку всех объектов, за 
которые отвечает коллектив ста
рейшей кузницы кадров.

Вот что получается. Универси
тету и физико-техническому инсти
туту поручено озеленение про
спекта имени Ленина — от площа

ди Революции до проспекта име
ни Кирова. ТГУ отвечает за содер
жание автобусной остановки, что 
около научной библиотеки, и сво
ей спортплощадки. Он должен 
ухаживать за зелеными объектами 
общего пользования — рощей и 
теми газонами, о которых мы го
ворили выше. Правда, физико- 
техническому институту добавлен 
квартал по улице Герцена, кото
рый следует озеленить, —  от про
спекта имени Ленина до улицы Со
ветской.

Вот и все территории, за кото
рые отвечает почти десятитысяч
ный коллектив. Напомним, что 
университет имеет свой ботаниче
ский сад и опытное поле, биолого
почвенный факультет.

Недавно мы попросили группу 
абитуриентов пройти с нами по 
территории университета и выска
зать впечатление о ней. Очень мно
го приятного услышали о роще. 
Некоторые юноши и девушки 
впервые в жизни увидели кедр, ли
пу, лиственницу. Роща им понра
вилась.

— А что бы вы хотели поже
лать? Что, на ваш взгляд, нужно 
изменить или добавить?

Их предложения интересны.
—- Вокруг памятника Г. И. По

танину надо посадить цветы (меж
ду прочим, они там когда-то были). 
А на газоне, что у физического 
корпуса, цветами выложить ядро 
атома.

— Нет, лучше ракету, устрем
ленную ввысь. Знаете, как голу
бизна цветов будет красиво про
сматриваться на зеленом поле!

— Пожалуй, лучше радиосиг
нал...

Но и это предложение было от
вергнуто. Один юноша заметил:

— Студенты физических фа
культетов, видимо, уже решили, 
как лучше украсить этот газон.

В том-то и дело, что не решили. 
И не’ решали. В лучшем случае 
работники ботанического сада со
ветуются с члзнами комитета 
ВЛКСМ, с узким кругом организа
торов воскресников. Студенты же 
знают только то, где вскопать, что 
посеять. Самое большее — знают, 
за что отвечает факультет.

Если бы привлечь их к обсуж
дению проектов, тем более к их 
разработке, да провести это в мас
штабе всего университета, — 
сколько интересных предложений 
можно было бы услышать! Но в 
университете еще и не пытались 
это сделать. Студенты на благо
устройстве — пока рабочая сила, 
а не проектировщики.

«Что поручат, то и делаем», — 
ответили нам девушки, располо
жившиеся в тени на газонах об
щежития. Они отработают месяц, 
уедут домой, а сюда придут дру
гие. Работа по заданию. Отсюда от
сутствие интереса: лишь бы время 
прошло. Студенты не представля
ют всего того объема работ, кото
рый предстоит выполнить, чтобы

сделать город, каждый его двор 
и дом чище, уютнее, приятнее. Их 
мысль не работала над тем. чтобы 
на газоне, который их приютил а 
знойный день, росла не лебеда, не 
полынь, а что-то ласкающее и ра« 
дующее глаз. Они даже не искали 
это «что-то».

И тут вспоминается, как уезжа
ют студенты на целину. Там на 
каждом здании они оставят свою 
печать, свое трудовое клеймо. Это 
очень ответственно. Они же пред
ставляют там город науки, свой 
университет. И потому много ду
мают над организацией труда, над 
тем, что расскажут и покажут на
селению. Студенты установят двой
ной контроль за своей работой, 
только, чтобы не ударить в грязь 
лицом. И до сих пор они высоко 
держали марку сибирского вузов
ского города. Вот что значит — 
понимать всю ответственность, ко
торая ложится на тебя.

А здесь? Разве студенты не 
представляют здесь свой универ- 
тет? Посмотрите, тысячи абитури
ентов знакомятся сейчас с Нашим 
городом, оценивают его улицы, зе
леные массивы и тем самым — 
работу коллективов. Томичи дер
жат ежедневно ответ не только 
перед гостями, но и перед собой. 
Город науки и провинциализм, го
род вузов и запущенность улиц 
— эти понятия несовместимы. 
Вот эта мысль и должна быть до
ведена до сознания каждого сту
дента. К сожалению, над этим еще 
мало работали деканаты, общест
венные организации вузов.

П О ПРАВУЮ сторону главно
го корпуса строится склад 
для химических реактивов. 

Работают студенты. Утро. 10 ча
сов. Не хватает песка. Молодые 
строители расположились под ку
сточками на зеленом поле рощи— 
том самом, которое охраняется их 
сокурсниками с других факульте
тов. Сегодня эти парни и девуш
ки строят склад, н что им до тех 
усилий, которые прилагают био
логи. Наверное, так же рассужда
ли и те, кто ломал ветки сирени, 
посаженные другими. Видимо, те 
же причины объясняют отсутствие 
газонов около общежитий по ули
це Никитина, 4, и 17.

Пройдите по роще, по корпу
сам, — вы не узнаете, за что бо
рется университет, что ему пред
стоит сделать по благоустройству. 
В учебной части говорят: «Мы не 
можем быть уверенными в том, 
что каждый наш питомец чувству
ет себя хозяином, гордится уни
верситетом, его рощей, корпусами 
и общежитиями, гордится городом 
своей юности и старается сделать 
его лучше, чище, красивее».

Добиться такого отношения к 
городу не легко. Предстоит очень 
много сделать деканатам и обще
ственным организациям.

В общежитии по улице Никити
на, 4, идет ремонт. Ведут его сту
денты.

— Ребята, ведь если всем жи
вущим здесь выстроиться в одну 
колонну, то она, пожалуй, не умес
тится на улицах, примыкающих к 
общежитию. А если каждому по 
одному разу копнуть лопатой, по
сеять горсть травы или посадить 
дерево, то не улицы, а сад будет. 
Верно?

Молчание. Потом один говорит: 
«А  сколько мы здесь живем-то...». 
Он не досказал свою мысль, но 
понятно и так. К сожалению, не 
один студент так думает. Вот и 
нет газонов на улицах Никитина 
и Крылова (между прочим, как 
раз там, j -де расположено общежи
тие). А организуй этих же студен
тов профком или комитет ВЛКСМ 
— и все они пойдут. И разобьют 
сад. Имя ему придумают настоя
щее. Но для такого дела у коми
тета ВЛКСМ и профкома не хва
тило пока времени.

Чувство гордости... Его испыты

вает ученый, когда ученик дела
ет самостоятельный шаг в науке. 
Его испытывает студент, получаю
щий хороший отзыв нефтяников 
или целинников.

Но можно ли сегодня сказать, 
что студенты университета гор
дятся посаженной их руками ал
леей. разбитым садом, построен
ным детским городком? Пожалуй, 
нет.

Отдельные юноши и девушки 
потребительски, а подчас варвар
ски обращаются с теми зелеными 
насаждениями, которые выраще
ны для них же. И настоящего об
щественного осуждения в своих 
коллективах они не встречают, хо
тя в студенческих группах хорошо 
знают, кто склонен к таким по
ступкам.

К а к о й  бы высокий гость в 
Томен ни приехал, ему обяза
тельно советуют побывать 

в Сибирском ботаническом саду, 
в гербарии. Эти коллективьд не
мало сделали, чтобы заработать 
такую популярность. И мы вспом
нили их сейчас совсем не для то
го, чтобы разбирать плюсы или 
минусы в их работе. Нет. Мы их 
вспомнили в связи с советами 
абитуриентов; выложить на зеле
ни газона ядро атома, ракету на 
зеленом поле. И все из цветов. 
Хорошо это или плохо, приемле
мо в принципе или нет? И вообще,, 
кто может сказать, как лучше' 
выглядел бы тот иля иной газон, 
или двор, или квартал, вписыва
ется ли именно эта клумба в ар
хитектурный анса.мбль или здесь 
должно быть что-то другое? В го
роде нет такого совета, куда мож
но было бы обратиться, чтобы по
знакомиться с макетами, планами, 
посмотреть снимки скверов, улиц, 
дворов, клумб, цветников, разби
тых в других городах. Такой со
вет мог бы изучить опыт озелене
ния городов Сибири и Европей
ской территории Союза ССР. 
Между прочим, в фонде научной 
библиотеки университета есть две 
диссертации по проблемам зеле
ного строительства городов Ерева
на и Орла. Видимо, и там немало 
интересного.

Такой совет зеленого строи
тельства мог бы состоять„н« толь
ко из ученых, но и садовников, 
студентов университета, педагоги
ческого и инженерно-строительно
го' институтов—будущих архитекто
ров, художников, мичуринцев-лю- 
бителей, то есть людей, хорошо 
осведомленных и могущих дать 
полезные рекомендации. Томск 
должен иметь конкретный план 
озеленения. Составить его нелегко, 
но возможностей в городе доста
точно, чтобы от этой идеи не от
казываться. Инициатором должен 
стать университет, располагающий 
замечательными научными кадра
ми, прекрасной лабораторной и 
производственной базой. Ему, ВЦП 
димо, следует установить более 
тесные связи с практиками зеле
ного строительства, в частности, 
с работниками Томского горзелен- 
хоза.

Университет в глазах томичей 
— не просто организация, кото
рой предстоит залатать, что назы
вается, свои дыры: убрать склады 
из рощи («Но куда? У нас нет 
места для хозяйственного двора», 
— эти слова университетских ру
ководителей мы адресуем горис
полкому); привести в порядок об
щежитие научных работников по 
проспекту имени Ленина, 68, сде
лать зеленое кольцо и убрать, по
греба, оставшиеся около физиче
ского корпуса, — дел столько, что 
все не перечислить. Университет 
— крупнейший научный центр, и 
томичи вправе услышать автори
тетное слово ученых. Безвкусице 
и кустарщине должен быть проти
вопоставлен классический план 

зеленого строительства универси
тетского города Сибири, безраз
личию и небрежности — глубокая 
заинтересованность в судьбе каж
дой улицы, квартала и. двора. Уни
верситет во всем должен задавать 
тон.

Р. ГОРОДНЕВА, 
Е. НИКОЛАЕВА.

С Т Р О Й И Н Д У С Т Р И Я  -  
У Д А Р Н Ы Й  Ф Р О Н Т Тернистый путь новостроек
За последнее время в Томске 

большое внимание уделяется нара
щиванию мощностей строительной 
индустрии. Развитие ее идет по пу
ти расширения действующих и со
оружения новых предприятий.

В течение 1 9 6 8 — 1 9 6 9  годов в 
городе намечено построить завод 
сборного предварительно напряжен
ного железобетона. Его мощность —  
70  тысяч кубометров продукции в 
год. Изделия завода пойдут на объек
ты промышленного назначения на
шей области.

В комплекс войдут главный кор
пус, бетоносмесительный цех, склад 
арматурной стали с заготовительным 
отделением, склады готовой продук
ции, цемента, заполнителей, ком
прессорная, административно-бы
товой корпус, ремонтно-механический 
цех.

«Главзапеибстрой» выдал новоси
бирскому институту «Промстрой- 
проект» техническое задание на раз
работку проекта. Сейчас институт 
обещает сделать это к 30  ноября 
1 9 6 6  года.

Первоначально намечалось подго
товить проектное задание в сентябре. 
Но срок этот был сорван. Два дол
гих месяца ушли иа пересуды, раз
говоры о привязке завода. В феврале 
Томский горисполком принял реше
ние о выделении земельного участ
ка на территории нынешнего завода-

филиала Ml 4 . Это решение было за
ведомо неприемлемым. В рамки вы
деленной территории будущий зарод 
не вмещался. Затем выбрали другой 
участок в границах: ГРЭС-2 —  теп
личное хозяйство горплодоовощтор- 
га. Горисполком, санэпидстанция, 
«Томскэнерго» возражали, потому 
что по соседству строится жицой 
массив, расположена линия электро
передач. Возник третий вариант —  
строить завод в районе спичечной 
фабрики. На пути встало много про
блем: энергоснабжение, железнодо
рожные подъездные пути, канализа
ция, водоснабжение. Все это очень 
трудно наладить там, вдали от ком
муникаций.

Все же в конце апреля гориспол
ком дал разрешение строить завод в 
районе ГРЭС-2. Правда, вместо пре
дусмотренных ранее 1 2 ,5  гектара 
под застройку было выделено лишь 
4 ,7 8  гектара...

Итак, сроки выполнения проект
ного задания отодвинуты с сентября 
на ноябрь. Но и эти сроки могут 
быть сорваны. «Главзапеибстрой» 
до сих пор не представил нам ти
тульного списка на проектно-изы
скательские работы. Поэтому Строй
банк не открывает финансирование. 
Директор института «Промстрой- 
проект» В. Лобанов, главный инже
нер проекта Н. Люкшина, Томское 
отделение Новосибирского института 
инженерно-строительных изысканий

пошли нам навстречу и продолжают 
работу над документацией.

Хотелось бы надеяться, что отдел 
капитального строительства (на
чальник Б. Гусев) «Главзапсибстроя» 
проявит, наконец, расторопность и в 
самое ближайшее время выдаст ти
тульный список.

Тревогу вызывает и другое. Пло
щадка для стройки обойдется нам до
рого. Предстоит перенести тепло
трассу, линию электропередач. С 
этим мы смирились. Но на площадке 
стоят жилые дома, в которых про
живает более 30  семей. Мы обязаны 
им по решению горисполкома выдать 
денежную компенсацию или же 
предоставить жилье. А где нам его 
взять? Горисполком выделил для 
объединения предприятий строитель
ных материалов участок для 80-квар
тирного дома. В нем мы могли бы 
разместить часть семей из домов, 
которые будут снесены. Но финансо
вый отдел (начальник А. Хорев) 
«Главзапсибстроя» отказался выде
лить деньги на строительство дома.

Любая стройка начинается с про
екта. На самом старте мы встрети
лись с огромными трудностями. По
лучается заколдованный круг. Не 
представлен титульный список —  не 
открывается финансирование; откла
дывается подготовка и утверждение 
проектного задания, не освобождает
ся площадка —  нельзя возводить за
вод...

В планах ближайшего будущего—  
строительство другого объекта® —  
цеха керамзита мощностью 1 0 0  ты
сяч кубометров гравия в год. Нача
ло пути к его строительству тоже 
не менее тернисто. Корпус цеха реше
но сооружать на территории голов
ного завода. Но встал вопрос, где 
быть глиняному карьеру. Обрати
лись к начальнику архитектурно- 
строительного отдела облисполкома 
Б. Богдановичу с просьбой выделить 
земельный участок под карьер, Об
ратились еще 12 мая. Но вразуми
тельного ответа не получили по сей 
день. Ищите, мол, сами. Место для 
будущего карьера мы все же нашли 
в районе Новомихайловского место
рождения. «Томскэнерго» и Томское 
управление водопроводно-канализа
ционного хозяйства выдали нам 
технические условия. «Промстрой- 
проект» готовит проектное задание. 
Но опять же «Главзапеибстрой» не 
представил титульный список на 70  
тысяч рублей. Только поэтому Строй
банк не открывает финансирование...

Объекты стройиндустрии —  важ
нейшие стройки пятилетки. Это хо
рошо понимают в «Главзапсибстрое». 
Но понимают довольно своеобразно и 
вместо помощи в развитии строй
индустрии Томска ставят подножку.

Б. ЯКОВЛЕВ, 
начальник окса объединения 
предприятий строительных ма
териалов «Главзапсибстроя».

Н о в и н к а  

д л я  ш а х т

Завод «Томкабель» выпу
стил первую промышленную 
серию нового кабеля, предназ
наченного для электрооборудо
вания шахт с круто падающи
ми пластами. Над этой новин
кой, рассчитанной на напря
жение 6 6 0  вольт, трудилась 
группа инженерно-технических 
работников технического отде
ла завода и коллектив цеха 
шахтных кабелей. Сейчас два 
километра нового вида продук
ции отправлены для.производ
ственных испытаний на шах
ты страны.

Н. АЛЕКСАНДРОВА.

На ю ж ны е кур о р ты
Каждый год многие работни

ки Томского завода режущих 
инструментов лечатся и отды
хают на курортах страны. Ав
густ —  лучший месяц для 
поездки на юг. На курорте 
«Нальчик» побывает началь
ник ремонтно-механического 
цеха Ф. Чугунов, в Кисло
водск съездит работница тре
тьего цеха Е. Буянтыкова, а 
на сочинском пляже будет за
горать начальник цеха X : 7 
А. Иванов.

Д. СЕРГЕЕВ.

Родному городу — высокую культуру.
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Т Р У Д Я Щ И Е С Я  О Д О Б Р Я Ю Т М Е Р О П Р И Я Т И Я  П О  БОРЬБЕ С П Р Е С Т У П Н О С Т Ь Ю

ГОЛОСУЕМ ОБЕИМИ РУКАМИО Б Щ Е Е
С большим интересом у нас на за

воде читают и обсуждают решения 
партии и правительства о мерах по 
усилению борьбы с преступнбсУью. 
Когда знакомишься с программой ис
коренения этого зла, думаешь: «Буд
то подслушали наши мысли». Давно 
пора строже спрашивать с тех, кто 
нарушает дисциплину на производ
стве и общественный порядок на 
улицах.

Чаще, чем кому-либо, приходится 
сталкиваться с такими людьми на
шим охранникам. 25  июля они, на
пример, задержали подростка из чет
вертого цеха —  он пытался проне
сти на завод бутылку водки. Его 
уговорили это сделать любители вы
пить в цехе. В начале июля пьяный 
рабочий Гладких требовал пропустить 
его на завод. Когда не пустили, пе
релез через забор и устроил в пятом 
цехе дебош.. Сколько можно мирить
ся с такими людьми!

Не меньше вреда приносят хули
ганы и пьяницы на улицах, в скве
рах, у себя на квартирах. Как началь
нику штаба народной дружины мне 
приходится иметь дело с подонками, 
которым ничего не стоит поднять ру
ку на ребенка, избить женщину, ото
брать у семьи последний рубль на 
водку. И горько, что нередко встре
чаешь если не сочувствие к правона
рушителю, то равнодушие окружаю
щих. «Подумаешь, человек выпил» 
—  этой мудрости обывателей и по
собников преступлений сейчас будет 
дан решительный бой.

Борьба с преступностью —  всена-

Д Е Л О
родное дело. Радует, что те, кто 
стоит на ее переднем крае, получают 
сейчас возможность быстро и опе
ративно пресекать хулиганство. В 
нашей дружине немало людей, кото
рые известны на заводе своей непри
миримостью к нарушителям общест
венного порядка. Это начальник 
электроремонтного цеха тов. Воробь
ев, секретарь парторганизации отде
ла главного энергетика тов. Ерма
ков. Активно действуют дружинники 
тт. Лысенко, Захаров, Володин, Ха- 
леев и многие другие товарищи. Все 
они говорят «добро!» новым меро
приятиям по борьбе с нарушениями 
общественного порядка.

И не только они. Весь коллектив 
предприятия горячо одобряет эти 
меры, говорит «н ет!» тем, кто омра
чает наш созидательный труд, и 
наш отдых.

Г. УРМАНЧЕЕВ, 
начальник охраны Томского за

вода режущих инструментов, 
начальник штаба народной дру
жины предприятия.

С большим удовлетворением 
встретили мы, преподаватели 
школ, решение партии и правитель
ства о мерах по усилению борьбы 
с преступностью. Наши ученики, 
как и все Д“ти, во многом подража
ют взрослым, зачастую поддаются 
дурному влиянию, особенно в тех

Номер областной газеты, в кото
ром опубликовано сообщение «В ЦК 
КПСС, Президиуме Верховного Сове
та СССР и Совете Министров СССР», 
читался в коллективе нашего комби
ната с особым вниманием. Партия и 
правительство, как всегда, чутко при
слушиваясь к голосу масс и анали
зируя обстановку в стране, приняли 
важное решение по одному из тех 
вопросов, которые особенно волнуют 
советскую общественность. Ведь не 
секрет, что допускавшаяся в ряде 
случаев практика либерального 
отношения к хулиганам и преступ
никам со стороны органов охраны об
щественного порядка, суда и проку
ратуры, чрезмерное увлечение мера
ми воспитательными в ущерб пола
гающимся по закону карам снизили 
накал борьбы с пьянством, хулиган
ством и преступными действиями 
отдельных элементов. Да и законы 
наши иногда неоправданно мягко ка
рали преступников.

К чему это приводило на практи
ке, хорошо видно на примере наше-

семьях, где скандалы — не ред
кость.

В таких семьях, несмотря на 
усилия и старания учителей и вос
питателей, вопреки их желанию, 
укрепляются дурные привычки и 
неправильный взгляд на жизнь. 
Детское озорство переходит в ху
лиганство.

го комбината, нашего поселка Чере- 
мошники. К сожалению, до сих пор 
у нас нередки пьяные драки, слу
чаи Хулиганства, в том числе и сре
ди подростков. Есть еще у нас в 
коллективе закоренелые пьяницы, 
дебоширы, которых мерами уговари
вания никак не удается поставить на 
путь истинный. Любой кадровый ра
бочий комбината может назвать нема
ло семей, которым пьянство и дебо
ши их главы нанесли прямо-таки 
непоправимый ущерб.

Пьянство и хулиганство наносят 
ощутимый вред и производству. Ко
го не заставят задуматься такие 
«итоги» первого полугодия: 5 80
прогульщиков украли у нашего кол
лектива за это время 2 .5 8 6  рабочих 
часов, 1 1 4  рабочих комбината за пол
года побывали в вытрезвителе; 52  
члена нашего коллектива за это лее 
время были осуждены за мелкое ху
лиганство к разным срокам содержа
ния в тюрьме. Я не подсчитывал 
специально, так сказать, «экономи-

М Е Р Ы
Поход за общественный поря

док, новые более решительные и 
суровые меры воздействия на пре
ступников благотворно скажутся 
на воспитании подрастающего по
коления.

К. АНАНЬИНА, 
преподаватель средней школы 
№ 12 г. Томска.

ческий эффект» этих действий, но и 
без таких подсчетов виден тот 
«вклад», который внесли в наше 
производство эти опустившиеся, не
дисциплинированные, разболтанные 
люди.

Все наши рабочие приветствуют 
меры, которые сейчас принимают 
партия и правительство для того, 
чтобы окончательно изжить пьян
ство и преступность в нашей стра
не. Пьяницы, дебоширы, хулиганы 
дезорганизуют производство, отрав
ляют жизнь честным труженикам, 
развращающе действуют на моло
дежь. И хорошо, что теперь к тем, 
на кого не действуют убеждения, бу
дут применяться самые жесткие ме
ры. Хватит! Пусть тот, кто не хочет 
вместе с нами строить новую жизнь, 
уйдет с дороги и на досуге поду
мает о своей жизни.

Газета с правительственным сооб
щением переходит у нас из рук в 
руки. И рабочие говорят: «Правиль
но! Каждый из нас голосует обеими 
руками за те меры, которые руко
водство страны принимает для борь
бы с преступниками, хулиганами и 
пьяницами!»

Н. КОБЯКОВ,
рабочий железнодорожного 
цеха Томсного лесоперевалоч
ного и деревообрабатывающего 
комбината, член бригады ком
мунистического труда.

П Р А В И Л Ь Н Ы Е
У ПИОНЕРИИ ТОМСКОЙ ОБЛАСТИ БЫЛ БОЛЬШОЙ ПРАЗДН И К. 

БОЛЕЕ ТЫ СЯЧИ Ю НЫ Х ЛЕНИНЦЕВ ПРИЕХАЛО В ТОМСК Н А З А КЛ Ю 
ЧИТЕЛЬНЫ Й ФЕСТИВАЛЬ ПИОНЕРСКИХ ЛАГЕРЕЙ.

ПОСЛЕ ТОРЖЕСТВЕННОГО П А Р А Д А  НА ОТКРЫТОЙ ЭСТРАДЕ ГО
РОДСКОГО С АДА НАЧАЛИСЬ ВЫСТУПЛЕНИЯ УЧАСТНИКОВ ХУДО
ЖЕСТВЕННОЙ САМОДЕЯТЕЛЬНОСТИ. ДО ВЕЧЕРА ЮНЫЕ ПЕВЦЫ. 
ТАНЦОРЫ  И М У ЗЫ КА Н ТЫ  П О КАЗЫ ВАЛ И  СВОЕ МАСТЕРСТВО.

ПОБЕДИТЕЛЯМ БЫ ЛИ ВРУЧЕНЫ  ПОЧЕТНЫЕ ГРАМОТЫ. ПЕРВЕН
СТВО ЗАВОЕВАЛ КОЛЛЕКТИВ ПИОНЕРСКОГО ЛАГЕРЯ «ЗЕЛЕНАЯ 
РЕС ПУБЛИКА».

Н А  СНИМКЕ: ВЫ СТУПАЕТ ХОР ЛАГЕРЯ «ЗЕЛЕНАЯ РЕСПУБЛИКА».
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НЕ ДОПУСТИМ ПОТЕРЬ УРОЖАЯ
К а к  п е р е о б о р у д о в а т ь  к о м б а й н ы  и ж а т к и  
для уборки высокостебельных и полегших хлебов

Хлеба нынче будут высокосте
бельные. Они могут полечь. Надо 
уже сейчас учитывать условия 
уборки, чтобы не допустить по
терь урожая. Правильное приме
нение средств механизации, а так
же оборудование уборочных машин 
специальными приспособлениями на
много облегчат страду.

Если поставить сменные делители 
на комбайнах СК-3 и СК-4, то вы- 
секостебельные и полегшие хлеба 
можно убирать без дополнительных 
переделок комбайнов.

Для работы на участках с полег
шими и высокостебельными хлебами 
граблины мотовила надо установить 
с наклоном назад на 15 или 30 гра
дусов. Для этого необходимо закре
пить роликовый брус эксцентрико
вого механизма к третьему или чет
вертому отверстию тяги ползуна. Вал 
мотовила должен быть вынесен пре
дельно вперед.

Чтобы облегчить работу режущего 
аппарата жатки Ж Р -4,9 , необходимо 
установить стеблеподъемники, изго

товленные из стального прутка диа
метром 12  миллиметров (см. рис. 1). 
На жатку Ж Р -4,9 при средней густо
те хлеба устанавливается 31  стеб- 
леподъемник, при большей густоте 
—  16. Они крепятся болтами к 
секциям пальцев режущего аппарата.

На сильно полегших и густых 
хлебах целесообразно применять 
двухножевые режущие аппараты как 
на жатках, так и хедерах комбайнов. 
Переоборудуется жатка так: режу
щий аппарат комплектуется из не
подвижного и подвижного ножей —  
они устанавливаются вместо обыч
ного режущего аппарата (см. рис. 2 ).

У неподвияшого ножа удаляют 
пятку с одним прилегающим к ней 
сегментом и после этого нож пово
рачивают спинкой вниз.

Для правильной сборки ножа все 
сегменты нумеруют по порядку в 
направлении от шатуна к полевому 
делителю. Сегменты, обозначенные 
цифрами 1, 4 , 7 , 1 0 , 1 3 , 1 6 , 1 9 , 2 2 , 
2 5 , 2 8 , 3 1 . 3 4 , 3 6 , 4 0 , 4 3 , 45  и 4 6 , 
отделяют цт спинки ножа. В этих

Рис. 1 . а —  расстояние между осями отверстий пальцевой секции.

Ч

Р яс. 2 .

местах под нее устанавливают уголь
ники широкой полкой вниз, а узкой 
—  вверх.

Затем надо снять сегменты и по
ставить на прежнее место. Их от
верстия должны совпасть с отвер
стиями в спинке ножа и в полках 
угольников. После этого в отверстия 
вставляют удлиненные заклепки и 
со стороны сегментов заклепывают 
в потай, тщательно зачищают запод
лицо. Противоположные концы за
клепок округляют оправкой.

. Угольников неподвижного дожа на
до изготовить семнадцать штук из 
уголка сечением 7 5 X 6 0 X 5  милли
метров, длиной 90 миллиметров.

Собранный неподвижный нож кре
пится к пальцевому брусу на ме
сто снятых пальцевых секций. Сег
менты должны находиться на одной 
горизонтальной линии. Угольник 
первого сегмента неподвижного но
жа должен быть укреплен рядом с 
секцией внутреннего делителя. Креп
ление угольников производится бол
тами. с помощью которых крепят 
пальцевые секции.

На неподвижный нож (1 ) накла
дывают обычный нож (2 ) режущего 
аппарата и закрепляют прижимны
ми лапками (3 ) . Всего необходимо 9 
прижимных лапок. Лапки ставят над 
нечетными угольниками неподвиж
ного ножа, за исключением девятой 
прижимной лапки, устанавливаемой 
на шестнадцатом угольнике. Палец 
эксцентрика надо заменить на удли
ненный на 65  мм, что необходимо для 
сохранения параллельности между 
телом шатуна и спинкой подвижного 
ножа.

У правильно собранного режущего 
аппарата должны совпадать осевые 
линии сегментов подвижного и не
подвижного ножей при крайних по
ложениях пальца кривошипа.

Образующийся просвет между 
пальцевым брусом и двойным ножом 
перекрывает отлив (4 ) из кровель
ного железа. Вертикальная стенка 
«Б » отлива зажимается между уголь
никами 5 и 6 , а нижний его коней 
«В » упирается в спинку неподвиж
ного ножа без закрепления к ней.

В лицевой части отлива вырезают 
окна для прохода в них прижимных 
лапок.

В. НЕСМЕЯНОВ,
старший инженер областного
управления сельского хозяйст
ва.

с ы н  д о с т о й Н О Т Ц А
Охотно идут в кин» 

жители села Рождест
венки Первомайского
района, когда фильм 
демонстрирует помощ
ник киномеханика 
И. И. Грахов. Иннокен
тий умеет так показать 
картину, что в зале 
никогда не бывает не
довольных на «рамку», 
свет и другие детали 
показа, из-за которых 
зрителя нередко кри
чат: «Сапожник!»

— Восьмой год ра
ботает Грахов в кино
фикации, — говорит 
секретарь партийной 
организации Рождест
венской бригады кол

хоза «Маяк» Н. Г. 
Григорьев, — и нет на 
него ни одн®й жалобы 
— только благодарно
сти.

Когда построили но
вый клуб в Рождест
венке, нужно было най
ти специалистов для 
оборудования в кине- 
аппаратной стационар
ной установки. Однако 
вызывать механика из 
райцентра не приш
лось: за дело охотно 
взялся помощник ки
номеханика Грахов. 
Комиссия приняла ра
боту с оценкой «отлич
но».

— Трудолюбием он

весь в отца, — спра
ведливо говорят одно
сельчане.

Отец молодого кино
механика — Иннокен
тий Максимович Рра- 
хов — шестнадцать лет 
водил степные корабли 
по полям колхоза «Ма
як», был одним из луч
ших комбайнеров об
ласти. За эти годы Ин
нокентий Максимович 
намолотил десятки ты
сяч центнеров зерна. 
Сейчас знатный меха
низатор работает на 
Рождественской сви
ноферме. Четвертый 
год он вместе со свои

ми товарищами борет
ся за сохранение и рост 
поголовья, за высокие 
привесы. Правитель
ство высоко оценило 
заслуги Иннокентия 
Максимовича в разви
тии колхозного произ
водства. Недавно он 
награжден пятой пра
вительственной награ
дой — медалью «За 
трудовое отличие». 

Хорошая слава идет 
по селу о Граховых — 
сыне и отце. Уважение 
односельчан они завое
вали трудом.

В. ВАДИН.

КАСТРО НА МИТИНГЕ В ГАВАНЕРЕЧЬ ФИДЕЛЯ
ГАВАНА, 26 июля. (ТАСС).

Здесь состоялся многотысяч
ный митинг, посвященный Дню 
национального восстания — 
13-й годовщине штурма казар
мы Монкада, на котором высту
пил первый секретарь ЦК Ком
партии ' и премьер-министр Ку
бы Фидель Кастро. В своей ре
чи ои проанализировал значение 
этого знаменательного события 
в истории Кубы. Кубинская ре
волюция, сказал он, родилась 
не в армейских казармах, не в 
результате заговора группы во
енных или политиканов. Она ро
дилась в самой гуще народа, в 
огромную революционную силу 
которого мы верили и знали, 
что, несмотря на временную 
неудачу, можно осуществить 
революцию.

Напомнив исторические об
стоятельства, в которых кубин
ские революционеры вели борь
бу против диктатуры Батисты и 
в конце концов добились побе
ды, Ф. Кастро заявил, что этот 
®пыт может быть очень поле
зен другим народам Латинской 
Америки. Он сказал, что почти 
во всех латиноамериканских 
странах, за немногими исключе
ниями, существуют более благо
приятные условия для рево
люции, чем это было на Кубе 
при диктатуре Батисты.

В стремлении сохранить свое 
господство, отметил Ф. Кастро, 
империализм идет на самые 
крайние меры. В качестве при
мера он привел установление 
военных диктатур в Бразилии 
и Аргентине.

Далее Ф. Кастро коснулся 
внутреннего положения Кубы. 
Он оптимистически оценил ны
нешнее состояние кубинской 
экономики и ее перспективы. 
Ф. Кастро отметил значение 
работ по увеличению количе
ства обрабатываемых земель, 
по использованию гидроэнерге
тических ресурсов, запланиро
ванное на 1970 год удвоение 
производства сельскохозяйствен
ной продукции п® сравнению с 
1958 годом.

Он высмеял утверждения им
периалистической пропаганды о 
якобы наблюдающемся на Кубе 
экономическом «упадке» и при
вел убедительные цифры, по
казывающие успехи страны в 
различных областях народного 
хозяйства. Оратор подчеркнул, 
чт® с достижениями Кубы даже 
в эти трудные для нее годы не 
могут сравниться сейчас ника
кие другие страны Латинской 
Америки, включая и те, кото
рые избраны империализмом в 
качестве «витрины».

В заключение речи Ф. Каст

ро подробно остановился на со
бытиях во Вьетнаме. Оратор 
указал, что вьетнамский воп
рос сейчас интересует практи
чески весь мир. «Вьетнам пре
вратился в пр®блему всего че
ловечества, — сказал он, — 
Вьетнам превратился в сущест
венную проблему всех револю
ционных движений в мире, про
блему всех революционных на
родов и правительств».

Ф. Кастро заявил, что пос
ледние события во Вьетнаме — 
дальнейшая .эскалация войны 
Соединенными Штатами — за
вели самих империалистов в 
тупик. Вся их стратегия основа
на на том, чтобы заставить 
Вьетнам отступить. Но эта 
стратегия разбивается о реши
мость вьетнамского народа сра
жаться до победы, продолжал 
премьер-министр.

Фидель Кастро отметил, чт» 
практически все социалистиче
ские страны, в том числе и Ку
ба, выразили готовность на
править добровольцев, если на
род Вьетнама об этом попросит. 
Он разъяснил, что под добро
вольцами Куба понимает любых 
военных специалистов, и выра
зил уверенность, что, если по
требуется, любая часть кубин
ских вооруженных сил будет 

готова отправиться во Вьетнам.

ЗАЯВЛЕНИЕ МИНИСТРА 
И Н О С Т Р А Н Н ЫХ  ДЕ Л  

И Н Д О Н Е З И И
ПАРИЖ, 27 июля. (ТАСС). 

Внешняя политика Индонезии 
должна завоевать на ее сторону 
как можно больше друзей, что
бы добиться успеха индонезий
ской революции, заявил, высту
пая перед студентами, министр 
иностранных дел Индонезии 
Адам Малик. Об этом сообщает 
корреспондент агентства Франс 
Пресс из Джакарты.

Индонезия должна вернуться 
в ООН, чтобы вместе со своими 
друзьями изменить структуру 
этой организации, ск'азал ми
нистр.

Малик заявил, что Индоне
зия будет помогать народам,, 
борющимся за освобождение от 
империалистического ига.

Малик высказался далее за 
мирное урегулирование кон
фликта с Малайзией. Он выра
зил надежду, что народ Север
ного Калимантана получит воз
можность участвовать в управ
лении страной в соответствии с 
манильским соглашением 1963 
года.

МЕРОПРИЯТИЯ ИРАКСКОГО ПРАВИТЕЛЬСТВАП О Д В И Г И  П А Т Р И О Т О В  

Б Е С С М Е Р Т Н Ы
ХАНОЙ, 27 июля. (ТАСС). Сра

жающийся Вьетнам отмечает сего
дня День инвалидов и павших. 
Вьетнамские газеты публикуют 
правительственные постановления 
о расширении льгот и улучшении' 
снабжения инвалидов, раненых и 
семей погибших. Президент ДРВ 
Хо_ Ши Мин наградил инвалидов 
войны сопротивления колонизато
рам, продолжающих принимать 
активное участие в боевой жизни 
страны. Газеты подчеркивают, что 
в сердцах вьетнамцев будут жить 
вечно подвиги десятков тысяч 
патриотов, погибших и искалечен-

БЕИРУТ, 26 июля. (ТАСС). 
Багдадское радио передало се
годня сообщение об одобрении 
иракским правительством зако
на об амнистии всем лицам, ко
торые «принимали участие в 
каких-либо действиях, связан
ных с событиями на севере стра
ны, или содействовали таким 
действиям».

Багдадское радио разъяснило, 
что этот закон был принят в 
соответствии с программой пра
вительства, сформулированной 
премьер-министром Абдель 
Рахманом Баззазом в его вы
ступлении по телевидению 29 
июня и направленной на реше

ние курдской проблемы в Ира
ке.

Эта программа, состоящая из 
двенадцати пунктов, признава
ла национальные права курдов 
в рамках существующей кон
ституции республики и предус
матривала, в частности, осво
бождение от наказания всех, 
кт® участвовал в военных опе
рациях на севере Ирака против 
правительственных войск или 
способствовал этим операциям.

Предложенная премьер-мини
стром Ирака программа урегу
лирования конфликта в север
ных провинциях Ирака была

одобрена руководителями кур
дов и, как совбщало Иракское 
информационное агентство, Му
стафа Барзани направил А. Р, 
Баззазу телеграмму, в которой 
сообщил о своей поддержке 
позиции правительства в курд-. 
оком вопросе.

Закон об амнистии участни
кам событий на севере свиде
тельствует о твердой решимо
сти иракского йравительс«гва 
неуклонно претворять в жизнь 
объявленную 29 июня програм
му и будет содействовать даль
нейшей стабилизации "положе
ния в стране.

ных в антиколониалистских вой
нах и в борьбе против американ
ской агрессии.

Б о м б я т

д е м и л и т а р и з о в а н н у ю
з о н у

ХАНОЙ, 28 июля. (ТАСС). Аме
риканские самолеты вторглись 
26 июля в воздушное пространство 
ДРВ и подвергли бомбардировке 
населенные районы и экономиче
ские объекты в районе Виньлинь 
и провинциях Куангбинь, Хатияь, 
Нгеан и Иенбай, сообщает агент
ство ВИА. В этот же день амери
канские самолеты бомбили селе
ние Виньтхань, расположенное в

АРЕСТЫ БЕЛЫХ НАЕМНИКОВ

В К О Н Г О
НЬЮ-ЙОРК, 28 июля. 

(ТАСС). Службой безопасности 
Конго (Киншаса) произведены 
аресты среди белых наемников. 
По сообщению корреспондента 
агентства Ассошиэйтед Пресс, в 
Киншасе арестовано около 10 
наемников, входивших в состав 
шестого отряда полковника Бо
ба Денара. Конголезское ин
формационное агентство заяви
ло вчера, что арестованные 
наемники имели отношение к 
недавнему мятежу в Кисангани 
(бывший Стэнливиль).

( К И Н Ш А С А )
По распоряжению штаба кон

голезской армии арестовано так
же несколько наемников в го
роде Бума (север Конго). Аре
стованные, как полагают, бель
гийцы по национальности, до
ставлены в конголезскую столи
цу. Совет министров Конго 
(Киншаса) был созван вчера на 
чрезвычайное заседание. В крат
ком коммюнике по этому пово
ду говорится, что на повестке 
дня заседания один вопрос: об
становка в Кисангани.

ПЕРВАЯ АТОМНАЯ 
ЭЛЕКТРОСТАНЦИЯ 

Я П О Н И И
ТОКИО, 27 июля. (ТАСС). 

Жители и предприятия ряда 
районов префектуры Ибараки и 
японской столицы получили се
годня электроэнергию, вырабо
танную первой японской атом
ной электростанцией в Токай- 
муре. На электростанции уста-

северной части демилитаризован
ной зоны.

В 'связи с этим миссия связи
Новый премьер-министр Судана новлен реактор английского 

производства. Пр'оектной мощ-'
верховного командования Вьетнам
ской народной армия направила 
Международной комиссии по на
блюдению и контролю во Вьетнаме 

послание протеста.

ХАРТУМ, 27 июля. (ТАСС). 
Учредительное собрание Рес
публики Судан избрало сегодня 
председателя партии «Аль-ум- 
ма» Сиддык эль-Махди премь
ер-министром Судана.

Прежнее правительство, воз
главляемое Махджубом, было 
вынуждено уйти в отставку два 
дня назад после того, как учре
дительное собрание выразило 
ему недоверие.

ности 166 тыс. квт. атомная 
электростанция достигнет через 
год. Сейчас ее мощность состав

ляет 110 ты-с. киловатт.
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Влекут молодых романтиков 
дороги. Парни и девушки, здоро
вые и сильные, налегке отправ
ляются в дальние края. И всю
ду их верными спутниками яв
ляются песня и гитара.

В прошлом году Костя Окси- 
нойд и Витя Барабанов, студенты 
Московского энергетического ин
ститута, уже провели в Сибири, 
в нашей Томской области, свои 
трудовые каникулы. Трудились 
они на сплаве в Уткинском лес
промхозе Верхнекетского рай
она. Приветливые, веселые сплав
щики-сибиряки, вольная красота 
таежных просторов, леса, бога
тые дичью, озера — рыбой — 
все это очаровало молодых мо
сквичей. Этим летом ребята 
вновь приехали в наши края. 
Да не одни. Их рассказы приве
ли к нам еще четырнадцать сту
дентов этого же института.

В начале июля шестнадцать 
студентов-москвичей приступили 
к работе. Вместе с нашими сплав
щиками студенты хорошо тру
дятся на скатке леса. Уже не
сколько тысяч кубометров сибир
ской древесины сброшено их ру
ками в Чаю. По десять-двечад- 
цать часов не уходят с берега 
сплавщики-добровольцы. А пос
ле трудового дня, освежившись 
в прохладных водах реки, студен
ты идут отдыхать на брандвахту, 
которую предоставило им под 
жилье руководство Чаинского 
сплавучастка Нарымской сплавной 
конторы. И до позднего вечера 
под аккомпанемент гитары льют
ся над рекой молодежные песни.

Не уступают в работе москви
чам и учащиеся Мариинского ле
сотехнического техникума Кеме
ровской области, которые также 
работают на сплаве древесины. 
Двадцать молодых ребят вместе 
с преподавателем Б. В. Иголки- 
ным с утра дэ вечера ловко ору
дуют баграми. Ребята перешли 
на четвертый курс. Самому стар
шему из них — двадцать один 
год. Горячие, трудолюбивые, они 
будут со временем отличными 
специалистами.

Летнее время бежит быстро. 
Не за горами и отъезд по домам: 
начнется учебный год. Крепко 
понравились москвичи и Мари- 
инцы чаинским сплавщикам. И 
они уже сейчас говорят: «При
езжайте к нам на следующий год, 
ребята!»

А. МЯКИШЕВА.

Ш т у р м  м и к р о м и р а
Советские ускорители на встречных пучках

В Новосибирске успешно рабо
тает первая в мире электрон-позит- 
ронная установка, с помощью ко
торой можно получить достаточно 
плотные пучки летящих друг к 
другу навстречу элементарных ча
стиц.. Интенсивность потоков заря
женных частиц достаточна для 
проведения первых экспериментов 
с помощью этого принципиально 
нового метода.

— Новый тип установок, кото
рые получили название ускорите
лей на встречных пучках, позволя
ет еще глубже заглянуть в тайны 
материи, — рассказал корреспон
денту ТАСС Д. Дмитриеву один 
из авторов этих физических «ма
шин» член-корреспондент Акаде
мии наук СССР А. А. Наумов. — 
Ускорители заряженных частиц 
выполняют роль мощных микро
скопов современной физики.

Число известных элементарных 
частиц — этого основного объек
та исследований современной фи
зики высоких энергий — увеличи
вается с каждым годом по мере 
того, как в распоряжении ученых 
появляются все более мощные ус
корители. Конечная цель этой ги
гантской работы — найти ключи к 
пониманию законов микромира. 
Сейчас мы еще недостаточно хоро
шо представляем себе природу 
«элементарных кирпичиков» миро
здания, их структуру и свойства.

Дальнейший прогресс в этой об
ласти связан с ростом энергий ус
коренных частиц. Именно поэтому 
мощности ускорителей в послед
ние годы стремительно растут. В 
середине 40-х годов мы умели со
здавать частицы с энергией поряд
ка десяти миллионов электрон- 
вольт. Ныне работают установки, 
дающие протоны с энергией более 
30 миллиардов электрон-вольт. 
Идет сооружение синхрофазатро- 
на в Серпухове. Его энергия будет 
вдвое выше энергии лучшего сов
ременного ускорителя. Тем време-

.

нем ученые готовят проекты уста
новок, создание которых несколь
ко лет назад казалось фантастиче
ской идеей. 1.000 миллиардов 
электрон-вольт — такова могучая 
сила синхрофазатрона будущего! 
Этот научный «прибор» диаметром 
в семь километров будет подлин
ным чудом современной науки и 
техники.

До настоящего времени так на
зываемые релятивистские частицы
— частицы, доведенные в ускори
телях до околосветовой скорости,
— направлялись на неподвижную 
мишень. «Ядерные катастрофы» 
от такой встречи, когда частицы 
раскалывают ядра атомов мишени, 
служат источником информации о 
законах микромира. Но при таком 
методе энергия ускоренных частиц 
используется не эффективно — 
большая часть ее тратится на ус
корение частиц неподвижной ми
шени. Так, например, при энергии 
ускоренных частиц в 30 миллиар
дов электрон-вольт эффективно 
используется лишь пятая часть 
энергии. Здесь сразу же следует 
оговориться, что для ряда фунда
ментальных исследований наибо

лее эффективны именно опыты с 
неподвижной мишенью.

Ну, а если столкнуть друг с 
другом летящие навстречу пучки 
элементарных частиц, чтобы каж
дая стала мишенью для другой? 
При этом вся энергия ускоренных 
частиц будет использована эффек
тивно, а катастрофа от такого 
столкновения позволит в ряде слу
чаев гораздо глубже заглянуть в 
тайны рождения и разрушения 
«элементарных кирпичиков» миро
здания. Однако на пути осуществ
ления этой идеи ученым пришлось 
преодолеть немало трудностей.

Получение плотного пучка, га
рантирующего достаточную часто
ту встреч налетающих друг на 
друга частиц, — сложный процесс. 
Это потребовало разработки ряда

■ И 1 1 1 И 1 1 1
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j ПОГОДА
г 29 июля по Томской области 
ожидается переменная облачность, 
по западным районам кратковре
менный дождь, по остальной тер
ритории без осадков, ветер юж
ный, 3 — 7 метров в секунду, тем
пература днем 17— 22 градуса 
тепла.

новых методов управления пучком 
и создания новых конструкций 
ускорителей и их элементов. До
статочно сказать, что для управ
ления релятивистскими частицами 
созданы импульсные генераторы 
тока мощностью в импульсе 100 
миллионов вант, управляемые с 
точностью до одной миллиардной 
доли секунды.

Еще недавно попытки столкнуть 
пучки, заставить налетать друг на 
друга частицы, и тем- более анти
частицы, казались нереальными. 
Известный скептицизм, недоверие 
к ускорителям на -встречных пуч
ках сейчас преодолены. В Новоси
бирске в институте ядерной физи
ки Сибирского отделения Акаде
мии наук СССР работают два ус
корителя такого типа. Это — не
большая установка ВЭП-1 на энер
гию 130 миллионов электрон-вольт 
в каждом пучке и позитрон-элект- 
ронная установка полутораметро
вого радиуса, рассчитанная на пре
дельную энергию 700 миллионов 
электрон-вольт в каждом пучке. 
Для проведения аналогичных опы
тов обычными методами понадо
бились бы гигантские ускорители.

Созданы надежные методы уп
равления и контроля, обеспечива
ющие движение встречных пучков 
в накопителях. Электроны и пози
троны в накопителе движутся по 
кольцевым орбитам со скоростью, 
близкой к скорости света. Они из
лучают столь сильный свет, что 
мы можем наблюдать отдельно ле
тящие частицы. Пучки движутся в 
вакуумной камере с давлением 
примерно в тысячу миллиардов 
раз меньше атмосферного. При 
этом время жизни пучков состав
ляет десятки часов. За это время 
частицы пролетают расстояния в 
миллиарды километров, ни на 
сантиметр не отклоняясь от задан
ного пути.

Итак, эксперименты на ускори
телях со встречными пучками элек
тронов, а также позитронов и элек
тронов начались. Однако основной 
результат многолетних усилий уче
ных, работающих в этой области, 
состоит прежде всего в том, что в 
нашем распоряжении появился но
вый метод — метод встречных 
пучков, открывающий широкие 
перспективы в изучении тайн мик
ромира и позволяющий надеяться 
в ближайшее десятилетие поста
вить опыты с поистине космиче
скими энергиями.

ХОРОШО ОТЗЫВАЮТСЯ 
ТОМИЧИ О РАБОТЕ МОНТЕ

РА БЮРО РЕМОНТА ГОРОД
СКОЙ ТЕЛЕФОННОЙ СТАН
ЦИИ ЕКАТЕРИНЫ АЛЕКСАН

ДРОВНЫ КРИВОШЕЕВОЙ. 
РЕМОНТ ТЕЛЕФОННОЙ АП
ПАРАТУРЫ, СДЕЛАННЫЙ 
ЕЕ РУКАМИ, ВСЕГДА КА

ЧЕСТВЕН, НАДЕЖЕН.
НА СНИМКЕ: Е. А. КРИ

ВОШЕЕВА.
Фото В. Ефименко.

Покушение
Попадейкино ■—  небольшая, 

тихая деревушка недалеко от 
Томска.

Но недавние события в Попа- 
дейкине нарушили привычный 
ритм жизни этого тихого села.

—  А Бондарев-то, Бондарев! 
Вот молодец! Да какой ловкий!

—  И Ермолович тоже. По
бледнел, а ведь не струсил, не 
убежал...

...Григорий Николаевич Ьрмо- 
лович приехал в Попадейкино по 
служебным делам. Встретив на 
улице моториста катера Петра 
Ильича Бондарева, остановился 
с ним потолковать. Вдруг собе
седники почувствовали против

ный запах водочного перегара. 
Оглянулись: Еременко. Пьяный. 
Еле стоит. Ермолович с Бондаре
вым хотели было отойти. Но Ере
менко, схватив за пиджак Ермо- 
ловича, прохрипел:

—  Ты что?.. Начальствовать 
сюда приехал?.. Командовать, 
да? Да я тебе!..

Порядочный чедовек в таких 
. случаях не должен уходить в ку

сты, оц обязан дать отпор хули
гану.

Не струсил перед напором 
пьяного хулигана и Г. Н. Ермо
лович. Схватив дебошира за РУ 
ки, он резко оторвал их от свое
го пиджака и гневно отрубил:

—  Иди спать. Проспишься, 
приходи, буду разговаривать, ко
ли дело есть...

Еременко полез было в драку, 
но, получив резкий толчок в 
грудь и отлетев на несколько ша
гов назад, понял: не справить
ся. Спотыкаясь и падая, он по
бежал домой.

'Ермолович и Бондарев не вна- 
ли, зачем побежал домой хули
ган. Считая скандал исчерпан
ным, они распрощались и пошли 
каждый своей дорогой. Но их 
остановил истошный крик жен
щины.

Повернувшись, Ермолович 
увидел, что Еременко бежит за 
ним с ружьем. Вот хулиган оста
новился и поднял ружье к пле
чу... В этот момент подбежавший 
Бондарев обеими руками схватил
ся за ствол ружья и резко дернул 
его на себя и книзу. Раскатисто 
грохнул по деревне выстрел,

вздыоив песчаное оодачко пыли 
там, где ударила в землю свин
цовая смерть.

- Завязалась борьба. Ермолович 
бросился на помощь Бондареву. 
Пьяный хулиган был обезоружен,- 
а затем и арестован.

Как расценить поступок Ере
менко? Хулиганство? Стремле
ние попугать? Безотчетность 
действий пьяного человека, как 
утверждает теперь, стремясь вы
крутиться, Еременко? Впрочем, 

пьяное состояние не уменьшает,- 
а усугубляет ответственность. 
Нет, гражданин Еременко, эго 
было покушение на убийство. За 
него вы и будете отвечать.

Н. КОМОВ.

Зам. редактора
И. А. МИЗГИРЕВ.

МОСКВА. Х орош ий подэрой сделал летчикам -епортсм енам  колл екти в  
Генерального ко н с тр у кто р а  А. С. Я ковлева, создав новы й вариант спо р 
тивн ого  самолета. Он назван «ЯК-18-ПМ». У  него м отор м ощ ностью  300 
л ош ад ины х сил, нрейсерская с ко р о сть  — 320 килом етров  в час.

Кабина пилота, для л учш его  обзора вынесена в центр  ф ю зеляжа, 
седьмого августа  на эти х  м аш инах наш и спортсм ены  п р и м ут  участие 
чемпионате м ира по вы сш ем у пилотаж у, ко то р ы й  состоится в М оскве. 

НА СНИМКЕ: «ЯК-18-ПМ ». ТД г г \
Ф ото С. П реображ енского . (Ф отохр он ика  ТАСС)

Д О Ж  д  ь  п  о  м  о  г. . .
Встреча аутсайдеров высшей 

лиги'1'чемпионата страны по фут
болу — московского «Локомо
тива» и одесского СКА на ста
дионе «Динамо» в среду закон
чилась победой железнодорож
ников — 2:0.

Матч вначале проходил вяло 
и неинтересно. Но пошедший 
после перерыва дождь словно 
подхлестнул москвичей. Они за
играли с огоньком. Вратарь 
одесситов Разинский взял не

сколько трудных мячей. Однако 
на 59-й минуте москвич Влади
мир Козлов открыл счет. А че
рез четыре минуты его тезка 
Соколухин забил второй мяч.

(ТАСС).

П О К А  Б Е З  П О Т Е Р Ь
БУДАПЕШТ, 27 июля 

(ТАСС). Наши юные волейбо 
листы победно продолжают со 
ревнования на первом чемпио
нате Европы. Девушки выиграли 
в финальной пульке у команд

Болгарии и Румынии с одинако
вым счетом — 3:0. Советская 
сборная — единственная из 
участников финальных соревно
ваний, не потерявшая ни одного 
очка.

В состязаниях юношей также 
без потерь идут волейболисты 
СССР и Болгарии. Наши ребята 
победили в финальном турнире 
команды Румынии и Венгрии— 
3:0.

На  футбольном экваторе
Закончился первый круг чем

пионата страны по футболу 
среди команд третьей подгруп
пы второй группы класса «А ». 
Есть возможность дать оценку 
игре команд — старожилов вы
сшей лиги и дебютантов — и 
высказать некоторые пожелания 
нашей команде на будущее.

.Мало кто из любителей фут
бола перед началом сезона сом
невался в возможностях сверд
ловского «Уралмаша». Старо
жил класса «А » , опытный, дав
но сложившийся ' коллектив, 
«Уралмаш» на протяжении все
го первого круга демонстриро
вал зрелую, уверенную игру. 
Но к промежуточному финишу 
у лидера обнаружилась стран
ная слабость — неуверенная 
игра на своем поле. Действи
тельно, все четыре поражения, 
которые команда потерпела в 
первой половине чемпионата, 

были нанесены ей в родных пе
натах. «Стены дома» явно не 
помогают свердловчанам. В ре
зультате этих осечек лидера 
уверенно обошел и по праву 
занял верхнюю ступеньку в 
таблице ташкентский «Политот
дел» (ст. тренер Чен Ир Сон). 
Ташкентцы установили своеоб
разный рекорд нынешнего сезо
на для всех 72 команд класса 
«А »,, выиграв 9 встреч подряд. 
Колхозная команда располага
ет прочной защитой и результа
тивным нападением. В тройке 
лидеров и армейцы _ Хабаров
ска. Команда сохранила луч
шие черты прошлых лет: раз
нообразие тактических приемов, 
незаурядную технику, высокую 
физическую подготовку. Приход 
нового тренера В. Николаева за
метно подтянул команду. Эго 
видно по высокой дисциплине, 
ровной, содержательной игре и 
четкому взаимодействию всех 
линий команды.

Отстают от лидеров на два 
очка челябинский «Локомотив»

и ашхабадский «Строитель» — 
старожилы класса «А » . Немно
го уступает лидерам и барна
ульский «Темп» (тренер В. Фо
мичев). В этой команде вновь 
обретают свою боевую форму 
лучшие бомбардиры Сибири ма
стера спорта Б. Брыкин и 
А. Федулов. Как знать, не пе
репутает ли дебютант карты ве
теранам, поскольку сильная иг
ра во втором круге всегда была 
отличительной чертой команды 
Алтая.

В середине турнирной табли
цы еще три знакомые томичам 
команды — владивостокский 
«Луч», кемеровский «Кузбасс» 
и омский «Иртыш». Эти коман
ды неплохо осваиваются в выс
шей лиге и, не считаясь с заслу>- 
гами старожилов, нередко отби
рают у них то одно, а то и два 
очка.

Томские торпедовцы, к сожа
лению, находятся в группе аут
сайдеров. Класс « А » — не класс 
«Б ». Здесь команды, бесспорно, 
сильнее. Задолго до первых 
матчей нужно было серьезно 
думать об усилении состава 
команды. К сожалению, трене
ры команды А. Тер-Маркаров и 
Ю. Усенко поняли эту очевид
ную истину слишком поздно. В 
команде сложился явный дефи
цит игроков на ряд «футболь
ных амплуа», особенно в линии

Положение команд после игр первого круга

нападения. После .ухода из 
команды сильных игроков — 
вратаря М. Матыгина и напа
дающего В. Боровика — осо
бенно чувствуется отсутствие 
стабильности состава. Одним и 
тем же футболистам по воле 
тренеров приходится играть то 
в линии защиты, то в нападе
нии, то в полузащите. Заметно 
хуже стали играть П. Бутеико, 
Ф. Товиянц и другие.

Главная проблема в «Торпе
до» — полноценное пополнение. 
За счет кого? Видимо, руковод
ству команды не следует сбра
сывать со счета тех молодых 
футболистов, которые играли 
за команду в прошлом году на 
финальной пульке — А. Руб
цова и Ю. Осинина, перспектив
ных футболистов из наших 
клубных команд. А  они есть. 
Уповать на «импортных» игро
ков нечего. Пагубность этой 
практики уже показала себя.

Впереди второй круг — пора 
острых поединков, пора боль
ших переживаний болельщиков. 
Как проведут его торпедовцы? 
Сумеют ли они выйти из опас
ной зоны? Надо думать, что ес
ли руководители команды , уч
тут и исправят ошибки, сделан
ные в первом круге, то торпе
довцам эта задача будет по си
лам.

О. МИРЕЦКИИ.

Команды и в Н П М 0
1 «Политотдел» 17 11 3 3 +  9 25
2 «Уралмаш» 17 9 4 4 .+ 11 22
3 СКА (X) 16 9 4 3 ч-9 22
4 «Л оком отив» 17 7 6 4 + Т 0 20
5 «Строитель» (А) 16 8 4 4 ч-2 20
б «Темп» 17 8 3 6 ■ 4-6 19

7 «Алга» 16 5 в 3 +  Ю 18
8 «Строитель» (У) 17 5 8 4 0 18
9 «Луч» 17 8 1 8 + 1 17

10 «Кузбасс» 17 6 5 6 — 1 17
11 «И ртыш » 17 6 3 8 — 5 15
12 «Энергетик» 17 4 7 6 — 8 15
13 «Ш ахтер» 16 6 2 8 — 1 14
14. С КА . (Нс) 17 5 4 8 - 4 14
15 «Торпедо» 17 5 4 8 - 7 14
1 б «Звезда» 17 4 5 8 — 4 13
17 «Н еф тяник» * 17 3 6 8 - 5 12
18 «Восток» ^  , 17 2 3 12 - 2 1 7

К  и т о г а м  с п а р т а к и а д ы
Закончилась юбилейная летняя 

спартакиада области, посвященная 
50-летию Советского государства. 
Три месяца шли напряженные по
единки на спортивных площадках 
и стадионах. Спартакиада проводи
лась в три этапа: соревнования
в коллективах физкультуры, пер
венство областных советов спортив
ных обществ и финал.

Как и всякие соревнования боль
шого масштаба, спартакиада дала 
толчок развитию спорта. В ходе со
ревнований 10.674 спортсмена вы
полнили разрядные нормативы, в 
том числе нормативы мастера 
спорта СССР — 16 человек.

Финал спартакиады проводился 
по тринадцати видам спорта, из 
которых девять входили в команд
ный зачет. Абсолютными победи
телями соревнований по праву ока
зались спортсмены студенческого 
добровольного спортивного общест
ва «Буревестник» (председатель 
областного совета Б. Ф. Иванов), 
представители которого закончили 
спартакиаду с отличным резуль
татом — девять очков из девяти 
возможных. Студенческие команды, 
выступая в 12 видах программы, 
заняли девять первых и три вторых 
места. 73 студента стали чемпиона
ми области в различных видах спор
та. Второе общекомандное место за
нял спортклуб «Янтарь», третье — 
спортсмены общества «Труд».

Анализируя выступления отдель
ных команд на спартакиаде, следу
ет отметить явное преимущество 
команд '«Буревестника» перед сво
ими соперниками. Но оно говорит 
не только и не столько о хорошей 
подготовке вузовских спортсменов, 
сколько о слабой спортивной и ор
ганизационной подготовке сборных 
команд в остальных обществах. 
Общество «Труд» (председатель 
областного совета В. И. Ильясов) 
насчитывает в своих рядах около 
27 тысяч физкультурников — в 
полтора раза больше, чем «Буре
вестник». Но команды общества 
не заняли ии одного первого места 
в спартакиаде. Это произошло из- 
за слабой организаторской работы. 
Из 45 коллективов физкультуры, 
входящих в общество, в спартакиа
де областного совета «Труда» при
няла участие только половина. Еще 
хуже дела в обществе «Спартак» 
(председатель Е. А. Волкова), 
команды которого занимают, как 
правило, последние места в таб
лицах розыгрыша.

Многие говорят, что успех сту
денческих коллективов закономе

рен, ибо Томск — город студентов, 
Но давно прошло время, когда он 
был только городом вузов. Между 
тем этот аргумент до сих пор ис
пользуется некоторыми хозяйствен
ными и спортивными руководите
лями для попытки оправдать свою 
бездеятельность. Руководителям 

спортивных обществ пора серьез
нее подходить к подготовке команд 
и спортсменов высокой квалифи
кации, которых у нас, к сожале
нию, очень и очень мало.

Следующий год будет годом про
ведения юбилейной спартакиады 
народов РСФСР, посвященной 
50-летию Советского государства. 
Сборные команды нашей области 
примут участие в соревнованиях 
по пятнадцати видам спорта. Эти 
команды начинают комплектовать
ся уже сейчас. Все коллективы 
физкультуоы и спортивные обще
ства должны сейчас резко усилить 
работу, чтобы достойно встретить 
год юбилейной спартакиады Рос
сийской Федерации.

С. ШОРОХОВ, 
зам. главного судьи спартакиа
ды.

Х Р О Н И К А
В Хабаровске закончилось 

лично-командное первенство 
Сибири и Дальнего Востока по 
плаванию. Член сборной коман
ды Томской области мастер 
химфармзавода Б. В. Филиппу с 
выиграл брассом дистанции в 
100 и 200 метров, значительно 
опередив трех мастеров спорта. 
Он стал чемпионом Сибири и 
Дальнего Бостона, завоевав 
право на участие в личном пер
венстве РСФСР.

В г. Калачинске Омской об
ласти закончилась матчевая 
встреча городов Сибири и Ура
ла по мотокроссу. Сборная 
команда Томского облсовета об
щества «Буревестник», прини
мавшая участие в этих соревно
ваниях, завоевала первое место. 
В личном зачете в классе ма
шин с объемом цилиндра до 
350 кубических сантиметров ин
женер-политехник мастер спор
та Владимир Афонин занял пер
вое место. Третье место в клас
се машин с объемом цилиндра 
в 175 кубических сантиметров 
завоевал его одноклубник Ана
толий Белямичов.

СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ: 
имени М. ГОРЬКОГО

Больш ой зал — «Погоня» — 9.
10-40. 12-20. 14, 15-40, 17-20. 19.
20- 40, 22-20.
Малый зал — «Служебное поло
ж ение»  — 9-45, 11-30, 13,15,- 15, 
16-45, 18-30, 20-15. 22. Ф ильм  для 
взрослы х.
Зал н ин охр он ин и  — «День радо
сти», «Таежны м и тропам и» , «Ве
сенние голоса» — 10-40, 13-25.
16-10, 17-15. «Сороиа-воровна» —
9, 11-45, 14-30, 18-20. 20, 21-40.

«ОКТЯБРЬ»
Голубой зал — «Погоня» — 9-20, 
11, 12-40, 14-20, 16, 17-40, 19-20.
21- 40.
Зеленый зал — «Погоня» — 11-30, 
13-10, 14-50. 16-30, 18-10, 19-50,
21-30.
Для детей — Сборним м ульти 
п л и ка ц и о н н ы х  ф ильмов — 9-30,
10- 30.

имени И. ЧЕРНЫХ 
Больш ой зал — «Ж елезная мас
ка» (две серии) — 9, 11-35, 14-10, 
16-45, 19-20, 21-55.
Малый зал — «Погоня» — 9-40.
11- 15, 12-50, 14-25, 16, 17-35,
19-10, 20-45, 22-20.

«ПИОНЕР»
«Королевство кр и в ы х  зеркал» —
10, 11-40, 13-20, 15, 16-40. «Со
весть» — 18-20, 20-05, 21-50.

КИНОТЕАТР 
ГОРОДСКОГО САДА

«Х иж ина  дяди Тома» (две се
рии) — 9,12-40, 15-20, 18. 20-40. 
Для детей — «Диние лебеди» —
11-40.

КЛУБ ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ
«Х иж ина  дяди Тома» (две ое- 
рии) — 16, 18-40, 21-30.

ГАСТРОЛИ АРТИСТОВ
ЛЕНИНГРАДСКОГО ЦИРКА

(последние три дня)
29 июля — обновленная про

грамма с участием артиста Веи- 
рицкого —

«ВЕСЕЛЫЕ МЕДВЕДИ».
Начало в 20 час., в воскресенье 

— в 12, 16 и 20 час.
Томский автобусный парк при

глашает на работу бухгалтера рас
четной группы (зарплата 77 руб.), 
столяров 4-го разряда, техников-ав- 
томехаников, диспетчеров.

Обращаться: г. Томск 50, ули
ца Трифонова, 23, отдел кадро:в.

2 — 1
Управлению охраны обществен

ного порядка при Томском облис
полкоме требуются на сержант
ские и рядовые должности мужчи
ны, имеющие образование не ниже 
7 классов, отслужившие в армии.

Обращаться: г. Томск, улица 
Розы Люксембург, 20, отдел кад
ров.

Грузовому автохозяйству № 3 
автоуправления требуются на по
стоянную работу: табельщик, нор
мировщик, автомеханики, автосле
сари, шоферы, разнорабочие.

Обращаться: г. Томск 9, улица 
Бердская, 25. 3 — 1
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S 30 ИЮЛЯ , а
□ (в помещении летнего театра) g
° НАЧИНАЕТ СВОИ ГАСТРОЛИ ТЕРНОПОЛЬСКИЙ

УКРАИНСКИЙ МУЗЫКАЛЬНО-ДРАМАТИЧЕСКИЙ ТЕАТР g
имени Т. Г. Шевченко 

В РЕПЕРТУАРЕ ТЕАТРА: §□g«Дай сердцу волю, заведет в неволю», «Цыганка Аза», «Не g 
судьба», «Засоренные источники», «В  воскресенье рано зелье g 
копала», «Ценой любви», «Вольный ветер», «Ой, пойду я в Бо- g 
риславку», «Ой, не ходи, Грицю, да на вечерницы». g

а Начало спектаклей: дневных — в 12 час., вечерних — в 19 g 
□ час. 30 мин, g
□оооаооооосгаоаоооппопооаппооопаопоааапопопппопоппооопппопппппопоопооатЗ

ТОМСКИЙ ИНСТИТУТ РАДИОЭЛЕКТРОНИКИ и 
ЭЛЕКТРОННОЙ ТЕХНИКИ 

ОБЪЯВЛЯЕТ КОНКУРС
на вакантные должности
старших преподавателей, преподавателей кафедры иностран

ных языков.
Срок конкурса — один месяц со дня опубликования в газете. 
Документы направлять на имя ректора института по адресу: 

г. Томск 50, проспект имени Ленина, 40.

Торг «Гастроном»
ПРОИЗВОДИТ НАБОР

учащихся 8 — 10-х классов в 
школу продавцов продовольствен
ных товаров.

Срок обучения — 6 месяцев.
Успевающим выплачивается сти

пендия.
Обращаться: г. Томск, площадь 

Революции, 2. 3 — 1

Проектно-конструкторскому бю
ро при комбинате «Томлес» требу
ются: техники и инженеры— строи
тели, сантехники, техники и инже
неры-дорожники на изыскатель
ские и проектные работы.

Обращаться: г. Томск 3, Кузнеч
ный взвоз, 12, телефон Me 2-44-11.

2— 1

Томский пивоваренный завод 
продает неликвиды: бутылки
0,33 л. с пробкой, мешки джуто
вые, формалин, бутылки на 10 кг, 
смолку пивную, манометры к кот
лам, крахмал, люстры, бочки же
лезные, фляги алюминиевые, мет
лы и.пр.

Обращаться: г. Томск 28, Мо
сковский тракт, 46, телефон 
№ 2-24-89. 3 —3

Томскому заводу «Республика» 
требуются: токари, слесарь-инстру
ментальщик, дворник, электро
сварщики, котельщики, слесари- 
сборщики, литейщики, вагранщи
ки, подъемщик, уборщица, подсоб
ные рабочие.

Обращаться: г. Томск 3, улица 
Белая, 3, отдел кадров. 3 — 2

Стадиону «Труд» срочно требу
ются: плотник, рабочие (мужчины).

Обращаться к директору ста
диона. 2 — 1

\

Коммунально - строительному 
техникуму нужны на преподава
тельскую работу инженеры-строи
тели, инженеры-сантехники, инже
нер-строитель для преподавания 
экономики.

Здесь же нужны технички.
Обращаться: г. Томск, 50, улица 

Обруб, 4.
Томскому управлению карьера

ми требуются на работу в. г. Том
ске: горные мастера, бульдозери
сты, слесари.

Обращаться: г. Томск, Москов
ский тракт, 109, телефон 
№ 2-43-96. 3— 1

л  Л Е Н И Н А  J

Телефоны: ответ. секретаря —
2-31-19, секретариата — 2-42-40; от
делов: партийной жизни — 2-52-23, 
пропаганды Ш 2-47-45, промышленно
сти, строительства и транспорта — 
2-37-75, сельскохозяйственного — 
2-37-39, науки и школ — 2-42-46, со
ветского строительства и быта — 
2-37-77, писем и рабселькоровской 
сети — 2-37-38 и 2-31-47, информа
ции — 2-51-61, бухгалтерии и отде
ла объявлений — 2-37-36, стеногра
фистки — 2-52-02.

г. Томен 50, типограф ия № 2 «Крас
ное знамя».
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Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru


